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П л е н у м  о б л а с т н о г о  
к о м и т е т а  К П С С

Вчера состоялся VI 
пленум Томского област
ного комитета КПСС, об
судивший вопрос «Об ито
гах обмена партийных до
кументов и задачах по 
дальнейшему повышению 
боевитости партийных ор
ганизаций».

С докладом выступил 
первый секретарь обкома 
КПСС Е. К. Лигачев. .

В прениях по докладу 
приняли участие члены 
обкома партии: первый
секретарь Кировского рай
кома КПСС М. Г. Никола
ев, первый секретарь Ко-

жевниковского райкома 
КПСС В. И. Чекулаев, 
настройщица завода ма
тематических машин
A. М. Резникова, секре
тарь горкома КПСС В. И. 
Коньков, директор совхо
за «Чернышевский» Бак- 
чарского района П. А. 
Глазырин, первый секре
тарь Колпашевского гор
кома КПСС В. И. Зор- 
кальцев, первый секре
тарь обкома ВЛКСМ
B. С. Шувариков, наст
ройщик электролампового 
завода Ф. П. Никитин, 
бригадир завода резино

вой обуви, секретарь пар
тийной организации цеха 
№ 6 Л. В. Лазарева, а 
также кандидаты в члены 
обкома: доцент политех
нического института Н. М. 
Смольянинова, машинист 
насосной станции НГДУ 
имени 50-летия СССР 
М. Ф. Левшенков, первый 
секретарь Молчановского 
райкома КПСС М. И. Ро
машов.

По обсужденному во
просу принято соответст
вующее постановление.

(Подробный отчет о работе 
пленум а будет о п убли кован  в 
очередном  ном ере газеты ).

Н е м н о ги м  больше ме
сяца отделяет нас от 
большого всенародного 

праздника — 30-летия Победы 
в Великой Отечественной вой
не. Труженики промышленно, 
стм, сельского хозяйства обла
сти стремятся встретить зна
менательную дату ударным 
трудом, приумножить свой 
личный вклад в выполнение 
заданий пятилетки.

«Патриотический долг каж
дого советского человека — 
достойно встретить юбилей 
Великой Победы, ознамено
вать его новыми трудовыми 
достижениями на трудовом

Ударная
в а х т а
томичей

фронте»,—так сказано в Обра
щении ЦК КПСС к партии, к 
советскому народу. И, отвечая 
на этот призыв, коллективы 
предприятий приняли повы
шенные обязательства в честь 
тридцатилетия Победы. Сотни 
участков, смен, бригад реши
ли работать «за себя и за то
го парня», соревнуются за 
право называться фронтовыми 
к< ллективами.

Соревнование за достойную 
встречу 30-летия Победы озна
меновалось рождением мно
гих других патриотических по
чинов и начинаний. Большое 
значение в борьбе за выпол
нение возросших заданий за
вершающего года пятилетки, 
для воспитания, особенно мо
лодежи, имеет проведение 
ударных декад в честь круп
ных событий в Великой Отече
ственной войне, в честь горо- 
дов-героев. Эти декады прохо
дят почти на всех заводах го
рода Томска.

Многие коллективы поддер
жали инициативу рабочих Ае- 
лановского леспромхоза, ре
шивших ко Дню Победы вы
полнить пятимесячное задание. 
Эта инициатива была одобрена 
бюро областного комитета 
партии. Выполнить пятимесяч
ный план к 9 Мая обязались 
Каргасокский лесопромыш
ленный комбинат, Чаинский 
леспромхоз, Колпашевский 
леспромхоз управления топ
ливной промышленности. Ини
циаторы верны своему слову. 
Отлично справились с задани
ями по вывозке древесины ае- 
лановские и каргасокские ле
созаготовители. На счету у 
рабочих Каргасокского лесо
промышленного комбината 
только в марте более 30 тысяч 
кубометров древесины сверх 
плана, а за квартал — почти 
45 тысяч. Свыше 20 тысяч ку
бометров древесины сверх 
квартального плана вывез Ас- 
лановский леспромхоз. Эти 
предприятия создали необхо
димую основу для выполне- 
ни! пятимесячного задания 
ко Дню Победы.

Отлично потрудились во 
время ударного месячника в 
лесу укоупненные бригады 
К. Ф, Ницына, А, Т. Шкурина, 
В. С. Наставка, поддержавшие 
почин аслановцее. Эти коллек
тивы стали победителями со
ревнования лесозаготовителей 
Верхнекетского района. Брига
да К. Ф, Ницына из Катайгин- 
ского леспромхоза в марте 
заготовила около 21 тысячи 
кубометров древесины. Такого 
результата еще никогда не 
добивались в леспромхозах 
области.

Массовым стало социалисти
ческое соревнование в честь 
30-летия Победы над фашиз
мом на Томском манометро
вом заводе. Коллектив пред
приятия — победитель Всесо
юзного социалистического со
ревнования в определяющем

году пятилетки в ответ на вру
чение переходящего Красного 
знамени ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ встал на трудовую вах
ту под девизом: «30-летию
Победы — 30 ударных дней». 
Эта инициатива манометров- 
цев, отвечающая патриотиче
скому стремлению томичей 
достойно встретить знамена
тельную дату, сразу же встре
тила поддержку и одобрение 
во многих коллективах. Каж
дый день работать по-ударно
му, перевыполнить задания 
апреля по вывозке и произ
водству деловой древесины, 
выпуску продукции решили 
рабочие Белоярского лес
промхоза и Томского лесопе
ревалочного комбината. Вчера 
и позавчера состоялись рабо
чие собрания в цехах завода 
резиновой обуви и на других 
предприятиях города Томска, 
на которых приняты повышен
ные обязательства, определе
ны конкретные рубежи на ап
рель.

Очень важно сейчас, не те
ряя времени, довести до све- 
дения каждого коллектива, 
каждого рабочего смысл и 
значение инициативы маномет- 
ровцев и белоярцев, опреде
лить конкретные рубежи на 
апрель в соответствии со спе
цификой отрасли и предприя
тия. В лесной промышленности 
— это продуманно закончить 
работу в зимних лесосеках и 
без потерь времени перейти в 
летние, не допустить спада на 
лесозаготовках.

Для промышленных пред
приятий апрель всегда играл 
большую роль в выполнении 
полугодовых планов. В мае- 
июне уже начинается отпуск
ной сезон, отвлекаются люди 
на другие работы. В первом 
квартале большинство коллек
тивов сдержали свое словб— 
выполнили годовую програм
му по выпуску изделий на 
26—28 процентов. Апрель то
же должен дать не менее 9 
процентов продукции от годо
вой программы. Только в 
этом случае е хорошими ре
зультатами будет встречей 
День Победы и день выборов 
в Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы депутатов 
трудящихся.

Напряженное и ответствен
ное сейчас время у труже
ников сельского хозяйства. 
Начавшаяся ударная вахта в 
честь 30-летия Победы будет 
способствовать организован
ному завершению зимнего 
периода на фермах, тщатель
ной подготовке к весеннему 
севу. Партийным организаци
ям, хозяйственным руководи
телям ни в коем случае 
нельзя допустить ослабления 
соревнования животноводов 
за получение наибольшего 
количества продукции при 
экономном расходовании кор
мов. У томских хозяйств до
статочно возможностей, что
бы, не снижая внимания к жи
вотноводству, встретить в 
полной готовности сев. Наша 
тридцатая мирная весна долж
на быть, как никогда, успеш
ной.

Партийные комитеты в эти 
дни проводят большую поли
тическую, организаторскую 
работу в коллективах. Все ши
ре становится соревнование в 
честь тридцатилетия Победы. 
Завершается подготовка к 
коммунистическому субботни
ку, посвященному 105-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. В обстановке вы
сокой трудовой и политиче
ской активности начали томичи 
избирательную кампанию по 
выборам в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы де
путатов трудящихся. Все эти 
события объединены тесной 
животворной связью. Ленин
ские идеи экономического и 
государственного строитель
ства, ленинская Коммунистиче
ская партия привели нашу Ро
дину к построению социализ
ма, к победе в жесточайшей 
схватке с врагом, уверенно 
ведут ее к коммунизму. Тру
довая вахта томичей под деви
зом «30-летию Победы — 30 
ударных дней» стала еще од
ним проявлением высокой по
литической активности трудя
щихся области, их стремления 
приумножить свой вклад в за
вершение заданий пятилетки, 
достойно встретить XXV съезд 
КПСС.

ДОСРОЧНО
Первыми в Зырянском 

районе труженики колхо
зов им. В. Кингисеппа и 
«Россия» 26 марта вы
полнили народнохозяйст
венный план первого 
квартала по продаже го

сударству молока и мяса.
Это большая трудовая 

победа колхозников. Го
сударство получило от 
колхоза «Россия» 1.547 
центнеров мяса и 3.229 
центнеров молока. Кол
хоз имени В. Кингисеппа 
продал 446 центнеров 
мяса н 831 — молока.

Т Р И Д Ц А Т И Л Е Т И Ю  П О Б Е Д Ы  -  3 0  У Д А Р Н Ы Х  Д Н Е Й
Вчера в гараже грузового 

автотранспортного предприя
тия № 3 перед началом ут
ренней смены состоялся 
митинг. Открывая его, сек
ретарь парторганизации 
А. М. Буяк сказал, что 

■ трудовые коллективы обла
сти встают на ударную вах
ту в честь тридцатилетия 
Победы. «Празднику Побе
ды — тридцать ударных 
дней» — с таким обращени
ем выступили рабочие мано
метрового завода и Белояр
ского леспромхоза. Долг 
транспортников — поддер
жать этот почин, удар
ным трудом внести достой
ный вклад в досрочное вы
полнение планов пятилетки.

Автопредприятие в завер
шающем году пятилетки ра
ботает успешно. Перевы
полнены планы марта и 
первого квартала, срерх 
плана перевезены десят
ки тысяч тонн грузов. 
Совершенствуется техниче

ское обслуживание подвиж
ного состава, ширится со
ревнование водителей и 
бригад. Все одиннадцать 
бригад справились с задани
ем первого квартала. В со
ревновании лидируют друж-

Отечественной войны. Один 
из них, механик И. А. Ши
манский, кавалер ордена 
Красной Звезды, в своем вы
ступлении на митинге под
черкнул, что доблестный 
труд советских людей, могу-

О ТВ Е ТН О Е  С Л О В О  
Т Р А Н С П О Р Т Н И К О В
ные бригады В. Ф. Зюбано- 
ва, Ф. Е. Вершинина, А. С. 
Голяка. По две месячные 
нормы в марте выполнили 
передовые шоферы А. С. 
Хайновский, Д. Д. Завер- 
шинских, И. И. Кли- 
майтис, А. Д. Дронов, 
А. А. Супонии. В коллекти
ве успешно трудятся около 
тридцати ветеранов Великой

щество нашей Родины — 
лучшая гарантия мира.

— Мы, фронтовики, с 
полной уверенностью гово
рим: победа ковалась в око
пах и в тылу в равной мере. 
Женщины, старики, дети ра
ботали сутками под девизом: 
«Все для фронта, все для 
победы». Их подвиг также 
заслуживает восхищения, 
как н подвиг советских

солдат. Сейчас партия наце
ливает нас на перевыполне
ние планов и заданий. И 
это глубоко правильно, так 
как наше богатство и сила 
куются нашими руками, ру
ками рабочих.

— Наша бригада, взвесив 
свои возможности, решила 
сделать каждый апрельский 
день ударным, — говорил в 
своем выступлении - Вяче
слав Антимонов, водитель 
бригады В. Ф. Зюбанова. — 
Мы берем обязательство 
выполнить месячный план 
на 120 процентов. Лично я 
обязуюсь выполнить месяч
ное задание на 140 процен
тов.

Инициатива подхвачена. 
Шофер Владимир Паутов 
взял обязательство выпол
нить месячный план на 120 
процентов. Вулканизатор
щик, ветеран предприятия 
И. В. Милевский, артилле
рист, прошедший с боями от 
Сталинграда до Кенигсбер
га, кавалер ордена Слазы

третьей степени, заявил, что 
ремонтники обязуются обес
печить высокопроизводи
тельный труд водителей, не 
допустить сверхнормативных 
простоев техники на ремон
те и техническом обслужива
нии.

Участники митинга едино
душно приняли решение ра
ботать в апреле под деви
зом: «Тридцатилетию Побе
ды — 30 ударных дней», 
апрельский план по перевоз
кам выполнить на 101, но 
грузообороту — на 102 
процента, дополнительно к 
заданию перевезти семь ты
сяч тонн грузов и сделать 
170 тысяч тонно-километ

ров, без замечаний провести 
ежегодный техосмотр. Авто
мобилисты обратились ко 
всем транспортникам обла
сти поддержать почин мано- 
метровцев и белоярцев, вы
сокими производственными 
показателями встретить
праздник Победы.

В. АРСЕНЬЕВ.

ЛИЧНУЮ 
ПЯТИЛЕТКУ -  
К 9 МАЯ

Вот уже третий год 
наше ателье химчистки 
Дома быта № 2 перевы
полняет все планы. С хо
рошими показателями за
кончен первый квартал 
завершающего года пяти
летки. Успех обеспечен 
дружной, слаженной ра
ботой нашего небольшого 
коллектива. Сейчас каж
дая из нас может с 
успехом заменить лю
бую работницу. У нас 
нет простоев, ателье ак
куратно соблюдает сроки 
выполнения заказов, под
держивает ' на высоком 
уровне качество. Об этом 
свидетельствуют книги 
жалоб и предложений, за
полненные одними благо
дарностями. Борясь за 
качество, мы боремся за 
честь нашего предприя
тия, за его авторитет у 
населения. Наверное, по
этому у нас нет недостат
ка в заказах.

30-летие Победы для 
нас, как и для всего со
ветского народа, — вели
кий праздник. Мы стре
мимся отметить его удар
ным трудом. Наш коллек
тив взял обязательство 
закончить годовой план к 
20 декабря, а план пяти
летки — к празднику Ве
ликого Октября.

Для меня День Победы 
наполнен особым смыс
лом. Я отлично помню 
тяжелые, полные лише
ний военные годы. Мое 
обязательство — выпол
нить личное пятилетнее 
задание к 9 Мая — дань 
памяти погибшим, благо
дарность всем, кто сра
жался за нашу Победу.

А. ПРОСКУРИНА,
аппаратчица ателье
химчистки Дома бы

та № 2.

Ищем новые резервы
Вслед за коллективами Бе

лоярского леспромхоза и Том
ского лесоперевалочного ком
бината встали на ударную тру
довую вахту под девнзом 
«30-летию Победы — 30 удар
ных дней» лесозаготовители и 
сплавщики Каргасокского ле
сопромышленного комбината. 
Их обязательства в честь 
30-летия Победы обсуждены 
и приняты на рабочих собра
ниях. В них записано:

Наше предприятие успеш
но завершило ударный ме
сячник. Сверх задания выве
зено более 30 тысяч кубо
метров леса. Значительно 
перевыполнен и кварталь
ный план. Прекрасно рабо
тали многие укрупненные

бригады, экипажи лесовозов 
и челюстных погрузчиков.

Укрупненные лесозагото
вительные бригады Ю. Тот- 
оглы и Л. Салькова, брига
ды нижнего склада, руково
димые С. Бахтеевым и В* Га- 
лаганом, экипажи лесовозов 
в составе Г. Коломейца и 
В. Чабана, А. Якопчука и 
Я. Сиротского, И. Дика и 
А. Чиганцева и многие дру
гие коллективы досрочно 
выполнили свои кварталь
ные обязательства.

Коллектив нашего лесо
промышленного комбината 
поддержал начинание бело- 
ярскнх лесозаготовителей н 
тружеников Томского лесо
перевалочного’ комбината и 
решил ознаменовать новымд

успехами близящееся 30-ле
тне Победы.

В период тридцатиднев
ной ударной вахты коллек
тив Васюганского сплавуча- 
стка решил разделать 5.000 
кубометров древесины при 
плане 2.000. К 22 апреля 
будет закончен ремонт фло
та, двух плавучих кранов и 
наплавных сооружений.

Бригада Ю, Тот-оглы из 
Ново-Югина решила загото
вить 4-000 кубометров дре
весины и выполнить уста
новленный план на 180 про
центов.

Бригада С. Бахтеева яз!' 
Тевриза и комсомольско-мо
лодежный коллектив рас

кряжевщиков В. Галагана 
из Нюрольки обязались раз
делать по 2.000 кубометров 
— на 30 процентов выше за
планированного .

А. БЕСПАЛЬКО, заме
ститель директора по ле
созаготовкам Каргасокско
го лесопромышленного 
комбината; Ю. ШАШИЛЬ, 
секретарь парткома;
А. ЛОСЕВ, председатель 
рабочкома; В. КИРЬЯ
НОВ, начальник Васюган- 
ского сплавучастка;
М. ГРИШАЕВ, начальник 
т р а  и с п о р т и  ого цеха; 
П. ЛУСТА, бригадир ук
рупненной б р и г а д ы ;  
А. КИМ, бригадир рас

кряжевочной бригады 
нижнего склада.
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Успешно завершили ре
монт посевной техники ме
ханизаторы Рыбаловского 
отделения совхоза имени 
50-летия СССР Томского 
района. На линейку готовно
сти поставлены 12 сеялок, 
8 плугов, 9 лущильников, 
200 борон.

Вместе с другими хорошо 
потрудился на ремонте ме
ханизатор широкого профи
ля Николай Климов, победи
тель соревнования среди мо
лодых комбайнеров района 
на жатве минувшего года.

В хозяйстве называют 
имена и других передовых 
механизаторов, отличивших
ся на ремонте. Соревнуясь за 
достойную встречу тридца
тилетия Победы, они опере
жали время, вели работы с 
высоким качеством. Рыба- 
ловцы сейчас встали иа 
30-дневную ударную вахту.

НА СНИМКАХ: механи
затор широкого ’ профиля 
Н. Климов (фото слева); 
механизатор А. Фролов н по
мощник бригадира И. Попы-
хин.

Фото Н. Мнтикасова.

СКОРО СЕВ

Закончились первые 
в з а и м о п р о в е р к и

Вслед за совхозами «Се
верный» и «Усть-Бакчар- 
ский» прошли взаимопровер
ки готовности *к весенней 
посевной в других хозяйст
вах Чаинского района — 
между соревнующимися сов
хозами «Чаинский» и «Ко- 
ломинский», а также имени 
Тельмана и «Бундюрский».

Комиссии положительно 
оценили ход ремонта техни
ки. Задерживается только 
подготовка сеялок. Районно
му объединению «Сельхоз
техника» было предложено 
улучшить снабжение хо
зяйств запчастями для сея
лок. Совхозы обязались от
ремонтировать всю посевную 
и почвообрабатывающую 
технику в начале апреля.

Качественнее вдет ремонт 
техники в совхозах «Чаин
ский» и «Бундюрский». 
Здесь все агрегаты очищены

от снега, поставлены на ли
нейку готовности.

Критически отнеслись спе
циалисты и механизаторы к 
готовности семенного фонда. 
Тщательно очищены и рас
сортированы семена только в 
совхозе «Чаинский». Осталь
ным хозяйствам предстоит 
дополнительно подработать 
зерно. Агрономам предло
жено обязательно провести в 
этом году тепловой обогрев 
семян и протравливание.

Проанализировав резуль
таты проверок, специалисты 
пришли к выводу — в сов
хозах «Коломинский» и име
ни Тельмана, как слабо 
подготовленных к посев
ной, провести в конце апре
ля вторичную взаимопровер
ку.

В. ЛУЖБИН, 
главный инженер Чайн
ского производственного 
объединения совхозов.

49 апреля — ленинский коммунистический субботнию

ГОТОВИМСЯ к 
СУББОТНИКУ

В день ленинского 
коммунистического суб
ботника коллектив треста 
«Томскжилстрой» решил 
выполнить строительно
монтажных работ на 35 
тысяч рублей. О подго
товке к субботнику рас
сказал руководитель шта
ба секретарь парткома 
треста Ю. А. САРЫКОВ:
— Штаб разработал кон

кретные мероприятия по 
подготовке к субботнику, 
выполнение которых прове
ряется еженедельно. На 
площадки строящихся объ
ектов, таких, как драмтеатр, 
высотные жилые дома по 
Иркутскому тракту, Дворец 

пионеров и другие, выйдут 
870 человек. Кроме того, бу
дут работать на объектах 
по скользящему графику до 
19 апреля студенты высших

учебных заведений — около 
3 тысяч человек. Задача со
стоит в том, чтобы создать 
-нормальные условия для вы
сокопроизводительного тру
да.

Заработанные в день ком
мунистического субботника 
деньги — около 3.5 тысячи 
рублей—будут перечисле
ны в фонд девятой пятилет
ки.

В КАЖДОМ 
ЦЕХЕ -  ШТАБ

Коллектив нашего завода 
тщательно готовится к про
ведению ленинского комму
нистического субботника. Во 
всех цехах прошли собра
ния, на которых намечены 
конкретные планы на этот 
день, разработаны условия 
социалистического соревно
вания. В каждом цехе со
здан штаб по проведению

субботника. Коллектив за
вода решил в этот день вы
полнить восьмичасовую про
изводственную программу 
за семь часов. Будет произ
ведено около трехсот тысяч 
ламп.

Рабочие, занятые на кон
вейерах в цехах №№ 21 и 
22, решили в день коммуни
стического субботника рабо
тать на сэкономленном сы- 

ч рье. Как к большому празд
нику, готовится весь завод к 

19 апреля. Красочно оформ
ляются тексты социалистиче
ских обязательств, пишутся 
лозунги. В день коммуни
стического субботника ито
ги. соревнования будут под
водиться каждый час и объ
являться по заводскому ра
дио. Коллектив завода на
мерен добиться в этот день 
наивысшей производитель
ности труда.

Р. АРАСЛАНОВА, 
секретарь партийного 
бюро электролампового 

завода.

ПЛАН
УДАРНОГО

МЕСЯЧНИКА
ВЫПОЛНЕН

Объединение «Томлес- 
пром» подвело итоги ра
боты предприятий в'мар
те. Напряженный план 
ударного месячника по 
вывозке и производству 
деловой древесины вы
полнен. Впервые объеди
нением «Томлеспром» 
вывезено 1.070 тысяч ку
бометров. Рекорд марта 
прошлого года перекрыт.

Обком профсоюза ра
ботников лесной и дере
вообрабатывающей про
мышленности в ближай
шие дин подведет итоги 
соревнования коллектив 
вов в период ударного 
месячника. Мы сегодня 
называем предприятия, 
внесшие наибольший 
вклад в выполнение на
пряженной программы 
марта и первого кварта
ла. Это АСЛАНОВ- 
СКИИ, КОЛПАШЕВ- 
СКИИ, ЧАИЦСКИИ, 
ЛАИСКИИ, ПАР АБЕЛЬ- 
СКИЙ леспромхозы, 
КАРГАСОКСКИЙ лесо
промышленный и ТОМ
СКИЙ лесоперевалочный 
комбинаты. Сумели зна
чительно улучшить рабо
ту в марте БЕЛОЯР- 
СКИИ н КОМСОМОЛЬ
СКИЙ леспромхозы.

Объединение «Томлес- 
пром» выполнило квар
тальные задания по вы
возке и производству де
ловой древесины, по реа
лизации изделий, по ро
сту производительности 
труда. По сравнению с 
первым кварталом прош
лого года вывезено иа 
130 тысяч кубометров, 
произведено деловой дре
весины на 50 тысяч кубо
метров больше.
БОЛЬШИЕ ДЕЛА 

МАЛОГО 
ЛЕСПРОМХОЗА

Ударно поработали в 
первом квартале года ле
созаготовители Колпа
шевского леспромхоза 
областного управления 
топливной промышленно
сти. Квартальный план 
по производству товарной 
продукции перевыполнен 
на 160 тысяч рублей, по 
вывозне— на 6,5 тысячи 
кубометров, по производ
ству деловой древесины 
— на 11,5 тысячи кубо
метров.

Отличилась укрупнен
ная бригада В. Шведко, 
заготовившая 3,5 тысячи 
кубометров сверхпла
новой древесины. Эки
паж водителей в составе 
Л. Шевченко и Д. Коно
валова перевыполнил 
план на 1.400 кубомет
ров, разделочная бригада 
К. Еськова — в полтора 
раза. Хорошо работает 
рамный поток, возглав
ляемый В. Майковым.

В честь 30-летия Побе
ды коллектив леспромхо
за стал на ударную трид
цатидневную вахту. Все 
бригады и экипажи в 
оставшиеся до 9 Мая ра
бочие дни решили выпол
нять задания на 115 —- 
120 процентов.

А. ЖЕРНОВОЙ.
Колпаш евский район.

МАРТ БЫЛ 
ЖАРКИМ

Самоотверженно пора
ботали в дни ударного 
месячника лесозаготови
тели Томского лесопере
валочного комбината. Все 
укрупненные бригады 
значительно перевыпол
нили мартовские и квар
тальные обязательства. 
Более 4.000 кубометров 
сверхплановой древесины 
на счету бригады В. Греч- 
нева. Бригады Ф. Бру
ха и О. Болышева пе
рекрыли задание ме
сячника более чем в пол
тора раза. Хорошо потру
дились в лесу бригады 
ТО. Мордвинова, А. Дащ- 
ковского и А. Воднева. 
Оператор челюстного по
грузчика Я. Флешнер пе
ревыполняя квартальное 
задание в 1,7 раза^ 
В. Шеин — в 1,4 раза.

П, АНИКИНА.
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’КРАСНОЕ ЗНАМЯ

«Съезд считает, что на современном эта
пе коммунистического строительства с его 
высокими темпами научно-технического 
прогресса первостепенное значение приоб
ретает экономическое образование всех 
кадров, широких масс трудящихся».

(Из Резолюции XXIV съезда партии по Отчетному 
докладу ЦК КПСС).

В соответствии с указаниями XXIV 
съезда КПСС Центральный Комитет 
Коммунистической партии в августе 
1971 года принял постановление «Об 
улучшении экономического образования 
трудящихся».

После выхода этого документа нема
ло сделано для совершенствования эко
номического образования на Томском 
заводе^ измерительной аппаратуры. В 
девятой пятилетке в системе экономи
ческой учебы прошли курс занятий свы
ше 2.500 человек. Выросло число школ 
коммунистического труда. Сейчас в них 
учится более 450 рабочих.

Главное внимание было уделено изу
чению материалов XXIV съезда, Пле
нумов ЦК КПСС, Обращения ЦК КПСС 
к партии, к советскому народу, полонсе-' 
ний и выводов, содержащихся в речах 
Генерального секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева, а также Поста
новлений ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Всесо
юзном социалистическом соревновании 
за досрочное выполнение народнохо
зяйственных планов.

Учеба подчинена развитию творче
ской активности трудящихся в борьбе 
за повышение эффективности произ
водства, воспитанию у каждого работни
ка коммунистического отношения к тру
ду и социалистической собственности. 
На занятиях особое внимание уделяет
ся проблемам социалистического сорев
нования за достижение наивысшей про
изводительности труда, улучшения ка

чества выпускаемой продукции, усиле
ния режима экономии и бережливости.

Экономическая подготовка кадров на 
заводе рассматривается, как важное ус
ловие роста квалификации каждого ра
ботника. При Присвоении или повыше
нии разрядов рабочим, при назначении 
на должность руководителя бригады, 
смены, участка учитывается степень их 
экономической подготовленности.

Партийный комитет завода утвердил 
перспективный план учебы, которым 
предусматривается в течение пяти лет 
дать экономическое образование всем 
работникам предприятия. Этим планом 
определены система и формы учебы 
руководителей и инженерно-техническо
го состава, командиров среднего звена 
и рабочих.

Организующим центром стал методи
ческий совет по экономическому образо
ванию, который возглавила специалист 
с многолетним пропагандистским ста
жем, начальник планово-экономического 
отдела завода Г. И. Вержбицкая.

Экономическая учеба—предмет забо
ты всего коллектива предприятия, его 
руководства, партийной и профсоюзной 
организаций. К пропагандистской работе 
привлечены главные специалисты, ру
ководители цехов, экономисты.

Опыту организации экономической 
учебы на Томском заводе измеритель
ной аппаратуры и посвящены материа
лы этой страницы.

Специалисты завода изме
рительной аппаратуры про
водят для слушателей школ 
экономического обучения 
консультации по различным 
темам.

НА СНИМКЕ: в кабинете 
политического просвещения 
завода. Начальник бюро 
планово-экономического от
дела А. В. Немцов (крайний 
справа) проводят консульта

цию по теме «Хозяйствен
ный расчет на предприятия» 
для слушателей школ эконо
мического обучения.

Фото В. Казанцева.

ф  Директор завода: Мы видим большую эффективность экономического 
образования кадров ф  Заведующая кабинетом политического просве- 
щения: Поддерживаем почин пропагандистов завода имени Владимира 
Ильича ф  Председатель методического совета: Наши пропагандисты — 
руководители завода, экономисты ф  Пропагандист: Слушатели научи
лись проводить экономический анализ

В текущем учебном году 
в двух теоретических семи
нарах, экономических шко
лах и в девятнадцати шко
лах коммунистического тру
да занимается примерно 
четвертая часть работающих 
на заводе.

Для руководства всей 
этой системой создан мето
дический совет, в составе 
которого представители 
парткома, рабочкома, руко
водители производства, спе
циалисты экономических 
служб, опытные пропаган
дисты. Работает совет на 
основе положения, утверж
денного директором пред
приятия. Четко разграниче
ны функции совета и обязан
ности заводского отдела под
готовки кадров.

Одна из главных обязан
ностей методического совета 
— подбор и учеба пропаган
дистских кадров. В этом у 
нас есть особенности, о кото
рых хотелось бы рассказать.

За последние годы сло
жились стабильные кадры 
пропагандистов. Прежде все
го мы привлекли в нХ 
состав руководящих работ
ников завода и экономистов. 
Так, занятия ведут замести
тель главного инженера 
В. М. Рагозин, начальник 
финансового отдела Э. А. 
Быстрова, главный метро
лог П. Д. Ковжун, работники 
экономических служб Р. М. 
Купревич, В. Г. Мошкин, 
А. Е. Гуляев, Г. Г. Карпо
ва, начальники цехов А. П. 
Котов, А. А. Генкин и дру
гие.

Сразу же мы создали и 
резерв пропагандистов. Од
нако наш резерв часто ока
зывался не у дел, а поэтому 
терял профессиональное ма
стерство. Было решено при

влечь резервных пропаган
дистов к активной работе. 
Проверили несколько вари
антов и остановились на од
ном: резервный пропаган
дист ведет занятия так же, 
как и основной (чередуясь 
с ним ил-й в параллельной 
группе).

Все пропагандисты нако
пили достаточный опыт, не-

свои заседания руководите
лей Школ и разбираем при
чины неудач или организа
ционных неполадок. Заслу
шиваем и отчеты председа
телей ЦехкомОв профсоюза 
об организации учебы рабо
чих.

Стало Правилом по итогам 
каждого занятия готовить 
краткую справку о его ходе,

Р Е З Е Р В
П Р О П А Г А Н Д И С Т О В

обходимые теоретические и 
методические знания. Если 
раньше мы были вынужде
ны привлекать к проведению 
занятий специалистов из ву
зов, то теперь такая надоб
ность отпала.

По итогам учебного года 
отмечаются лучшие пропа
гандисты, преподаватели. 
Многие из них премируются'. 
Так, в 1974 году на премии 
пропагандистам было выде
лено две тысячи рублей. 
Внимание к руководителям 
школ проявляется и в том, 
что им, как правило, предо
ставляются отпуска в лет
ний период, при необходимо
сти они обеспечиваются пу
тевками в дома отдыха.

Методическому совету оп
ределены и функции конт
роля за организационным и 
идейным уровнем занятий. 
Члены методического совета 
постоянно посещают заня
тия, оказывая помощь про
пагандистам. В случае необ
ходимости приглашаем на

посещаемости. Данные до
кладываются директору за
вода. Затем " руководители 
цехов, отделов, где были 
серьезные недостатки, дают 
соответствующие объясне
ния. При необходимости на 
беседу приглашаются и слу
шатели, без уважительных 
причин пропустившие заня
тия.

В прошлом учебном году 
мы провели смотр- конкурс 
на лучшую экономическую 
школу. Поставили опреде
ленные цели: повысить идей
ный уровень занятий, актив
ность слушателей, эффек
тивность всей системы эко
номического образования. 
Критериями оценки работы 
экономических школ стали 
выполнение учебного плана, 
ведение конспектов, систе
ма практических заданий, 
участие в социалистическом 
соревновании и т. д. Лучшая 
экономическая школа полу
чает премию. Опыт, на наш 
взгляд, оказался удачным.

Смотр-конкурс продолжает
ся и сейчас.

Каждый учебный год за
канчивается итоговыми за
нятиями. Кроме того, в сети 
школ коммунистического 
труда проводятся теоретиче
ские конференции. Они у 
нас прошли по следующим 
темам: «Пути повышения 
эффективности производст
ва», «Режим экономии — 
социалистический метод хо
зяйствования», «Повышение 
производительности труда— 
коренная экономическая за
дача». Конференции всякий 
раз прохоДят при полном 
зале. Рабочие выступают е 
с докладами, построенными 
На примерах из жизни за
вода, цеха, бригады. Вно
сится много ценных предло
жений. Конференция закан
чивается обычно принятием 
рекоменда'ций.

Я рассказала далеко не о 
всех сторонах работы мето
дического совета. Она мно
гообразна: и организация
учебы пропагандистов, и 
подготовка методических ре
комендаций, списков лите
ратуры и, наконец, подготов
ка специальных стендов, на 

• которых отражена деятель
ность экономических школ.

Готовясь к завершению 
учебного года, мы тщатель
но анализируем состояние 
экономической учебы, идей
но-теоретический уровень 
знаний. Проверкой нашей 
работы будет конференция 
слушателей школ коммуни
стического труда на тему 
«Советский рабочий — про
изводственник нового типа».

Г, ВЕРЖБИЦКАЯ, 
председатель методиче
ского совета системы 
экономического обра

зования.

Около семидесяти завод
ских активистов выполня
ю т одно из самых ответст
венных партийных поруче
ний — работаю т пропаган
дистами. Почти все они 
имеют высшее образова
ние и многолетний опы т по
литической работы среди 
трудящ ихся. Большая их 
часть ведет занятия в си
стеме экономического об
разования.

Учебе, теоретической м 
методической подготовке 
пропагандистов первосте
пенное внимание уделяет 
партком. Регулярно работа
ет семинар пропагандистов 
системы  экономического 
образования. Перед ними 
вы ступаю т лекторы обще
ства «Знание», ведущие 
специалисты  и руководите
ли предприятий.

Организуя учебу пропа
гандистов, кабинет полит
просвещения совместно с 
методическим советом по 
экономическому образова
нию кадров большое вни- 
мэние уделяют изучению, 
обобщению и распростране
нию лучш его опыта. Многое 
дают в этом плане откры 
тые занятия.

Одно из таких занятий 
прошло у лучш его нашего 
пропагандиста Л. Б. Вексле
ра, который руководит 
школой основ экономики и 
управления производством. 
Занятие по теме «Социаль
но-психологические пробле
мы  управления» посетили 
не только заводские про
пагандисты, но и их кол
леги с Других предприятий 
Ленинского района. Заня
тие., прошло на высоком 
идеино-теоретичесном уров
не, все присутствую щ ие от 
метили мастерство Л. Б. 
Векслера.

Леонид Борисович при
глашает для выступлений 
перед слуш ателями специа
листов завода. Так, по от
дельным темам  лекции чи
тали инженер-экономист 
А. В. Немцов, заместитель 
директора завода В. Р. 
Озеров.

Л. Б. Векслер, а также 
П. А. Сухарев. М. П. Ры- 
жинская, П. Д. Ковжун уме
ло использую т метод прак
тических заданий.

Хорошо зарекомендовала 
себя практика подготовки 
слуш ателями рефератов ' по 
теоретическим и практиче
ским проблемам. В про
шлом учебном году, напри
мер, на занятиях было об
суждено свыше ста рефера
тов. Мы считаем своей обя
занностью  помогать слуш а
телям готовить их: рекомен
дуем темы, подбираем лите
ратуру, организуем кон
сультации.

Кабинет политпросвещ е
ния и методсовет организу
ют для пропагандистов тео- 
ретические и методические 
конференции. Нынеш ний 
учебный год начался с об

суждения постановления ЦК 
КПСС «О работе по подбору 
и воспитанию  идеологиче
ских кадров в партийной 
организации Белоруссии», 
материалов научно-практи 
ческой конференции, прове
денной обкомом КПСС со
вместно с Академией об
щ ественных наук при ЦК 
КПСС.

Регулярно проводятся у 
нас экономические конфе
ренции, которые подводят 
своеобразный итог учебы 
Материалы этих конферен
ций (тексты докладов, вы 
ступлений), хранятся в ка
бинете политпросвещ ения и 
являются хорош им  учебно
методическим пособием и 
для пропагандистов, и для 
слушателей.

В помощ ь пропаганди
стам и слуш ателям  соответ
ствую щ ие службы  систе
матически готовят инфор
мацию о производственной 
деятельности завода. В ка
бинете политпросвещ ения 
имеются технико-экономи
ческие обзоры по итогам
работы за каждый месяц.
Изготовлены таблицы  и 
диаграммы: «Пятилетку — 
досрочно», «Рост произво
дительности труда». «Систе
ма оплаты  труда» и другие. 
Мы собираем в специаль
ные папки материалы по 
темам: «Идеологическая ра
бота партии», «Пропаган
дисту об ораторском  ис
кусстве», «Томская область 
в девятой пятилетке». При* 
влекаем к организации 
экономической учебы тех 
ническую  и профсою зную  
библиотеки.

В текущ ем  учебном году 
наши пропагандисты  стали 
более ш ироко пользовать
ся техническими средства
ми пропаганды (хотя сра
зу надо оговориться: дале
ко не все). В распоряжении 
пропагандистов магнито
фоны, „ ф ильмоскопы , набор 
диапозитивов, Наглядные 
пособия.

Добиваясь дальнейш его 
улучшения работы с про
пагандистами, в настоящее 
время мы особое внимание 
уделяем распространению  
опыта пропагандистов Мо
сковского завода имени 
Владимира Ильича. Постав
лена задача, чтобы каждый 
пропагандист имел личный 
творческий план, органиче
ски сочетающ ий учебные 
мероприятия и индивиду
альную  воспитательную  ра
боту со слушателями. Мы 
стремимся повысить от
ветственность пропаганди
стов за экономическую  
обоснованность социалисти
ческих обязательств слуш а
телей и за йх творческое 
отношение к труду, высокое 
Сознание долга перед совет
ским  обществом.

Е. ЗАХАРО ВА , 
заведующая кабинетом 
политического просве

щения.

В постановлении ЦК пар
тии «Об улучшении эконо
мического образования тру
дящихся» записано, что 
«важно обеспечить сочетание 
экономического обучения с 
применением полученных 
знаний на практике». Ина
че говоря, полученные зна
ния должны активно, исполь
зоваться для улучшения 
производства, в поисках ре
зервов повышения произво
дительности труда. Оправ
дал себя проверенный прак
тикой. метод практических 
заданий, который побуждает 
слушателей использовать 
полученные знания, учит их 
анализировать факты и на
ходить правильные реше
ния. Наибольшая эффектив
ность метода практических 
заданий достигается при со
блюдении ряда требований.

Задания должны быть 
продуманы и актуальны, их 
следует давать с учетом ин
тересов слушателей и их 
подготовленности. Надо хо- 

о разъяснить смысл за- 
я, цель, содержание и 
жомендовать порядок 
1едения работы. Обяза-

У Ч И Т Ь  Э К О Н О М И Ч Е С К О М У  А Н А Л И З У
тельны отчеты слушателей 
перед своими товарищами о 
выполнении заданий. Это на
много повышает ответствен
ность за качество выполне
ния их и, как мы заметили, 
повышает учебную дисцип
лину.

Характер и содержание 
практических заданий в за
висимости от состава слуша
телей и других условий мо
гут быть, конечно, самыми 
разными: от очень простых 
и до самых сложных. В шко
лах экономического направ
ления очень полезно прове
дение экономических или 
технико-экономических ана
лизов разных сторон произ
водственно - хозяйственной 
деятельности. Необходи
мость экономического ана
лиза работы предприятия, 
цеха, смены и бригады под
черкивается в рекомендаци
ях научно-методической кон

ференции пропагандистов 
Ленинского района.

Конечно, аналитическая 
работа под силу не каждой 
школе. Слушатели должны 
иметь известную подготовку: 
общее образование, эконо
мические знания, производ
ственный опыт и, конечно, 
владеть в какой-то мере ме
тодикой и практическими 
приемами аналитической ра
боты. , А это приходит не 
вдруг. Нужна большая, кро
потливая работа. '

Мне пришлось быть про
пагандистом в школе марк
сизма-ленинизма, изучаю
щей политэкономию социа
лизма, а затем руководить 
школой, изучающей курс 
экономики и управления 
производством. В школах 
учились в большинстве ма
стера, диспетчеры, работни
ки отдела технической до
кументации и т. п. Они име
ли достаточное общее обра

зование, немалый производ
ственный опыт, хорошо зна
ли технику и технологию 
своего производства, но в 
области экономики не были 
сильны.

При изучении темы о про
изводительности труда по 
курсу политэкономии после 
подробного разбора мате
риала я поручил нескольким 
слушателям выявить, како
вы наши резервы повыше
ния производительности тру
да. Их сообщения обсудили 
на семинаре. Он прошел 
очень оживленно. Некото
рые рассказали о значи
тельных резервах, которые 
они увидели в неритмичной 
работе сборочных цехов, в 
слабости инструментального 
хозяйства, недостатках пла
нирования. Но анализ, сде
ланный слушателями, не 
был достаточно глубоким, 
до многого они не добра
лись, многих имевшихся ма

териалов не использовали.
Впоследствии, при изуче

нии тем о хозрасчете, мы 
провели вторую практиче
скую работу. На изучение 
хозрасчета мы выделили 7 
часов с тем, чтобы усвоить 
методику анализа. И только 
после этого слушатели полу
чили практическое задание: 
проанализировать состояние 
Хозрасчета в некоторых це
хах, выяснить, не формаль
но ли организован хозра
счет, выявить, насколько он 
соответствует положениям, 
о которых мы говорили на 
лекциях.

Практическая работа бы
ла выполнена намного вни
мательнее, чем первая, но и 
она оказалась недостаточно 
глубокой. Обнаружились по
рядочные пробелы в знани
ях, на некоторые вопросы 
товарищи Не могли дать от
вета.

В прошлом учебном году

мы решили взять объектом 
анализа состояние механи
зации и автоматизации про
изводства. Тема эта имеет 
свои сложности, но она не 
так широка и сложна для 
анализа, как хозрасчет. Мы 
выбрали эту тему еще и по
тому, что этот вопрос был 
для нашего предприятия 
весьма важным и актуаль
ным. К тому же о пользе 
механизация знают всё и 
говорят все, но Вот какими 
показателями измеряется ее 
уровень, как эти показатели 
получить, знают не все.

Чтобы обеспечить работу 
слушателей, мы сделали 
простенький рабочий пла
кат-пособие по методике 
анализа состояния механиза
ции и одновременно разра
ботали методическую форму 
— бланк для расчета и ана
лиза уровня механизации, 
который был вручен каждо
му слушателю. Бланк стал

За девятую пятилетку 
наш завод увеличит объем 
Выпуска продукции на семь
десят процентов. Наиболее
просто эту задачу можно 
было бы решить за счет 
увеличения численности ра
ботающих и производствен
ных фондов. Но мы, как это
го требует XXIV съезд 
КПСС, избрали другой путь 
— изыскания внутренних 
резервов повышения произ
водительности труда.

За четыре года пятилетки 
объем реализации продук
ции вырос на 57,6 процента. 
При этом производитель
ность труда увеличилась на 
51,8 процента — плани
руемый показатель превы
шен почти на 7 процентов.

Успех обеспечен прежде 
всего повышением уровня 
хозяйственного руководства 
всеми звеньями производ
ства, что невозможно без 
экономических знаний не 
только у руководителей, но 
и у рабочих, участие кото
рых в управлении произ
водством с каждым годом 
расширяется.

У нас сложилась проду
манная .система экономиче
ской подготовки кадров, раз
работаны перспективные 
планы учебы.

Успехи в организации эко
номического образования 
позволили нам привлечь 
большую часть коллектива 
к решению задач техниче
ского развития завода. За 
4 года пятилетки осущест
влено более четырехсот ме
роприятий по внедрению 
новой техники й особенно 
механизации и автоматиза
ции производства. Освоен 
выпуск более десяти комп
лексов новых видов про
дукции. Осуществлен ряд 
Мероприятий, позволивших 
улучшить условия труда ра
ботающих.

На заводе созданы 22 
творческие комплексные 
бригады повышения произ
водительности труда. Высок 
эффект работы, например, 
бригады в составе руководи
теля инструментального це
ха коммуниста Александра 
Ароновича Генкина, расточ
ника Николая Николаевича 
Арбузова и начальника бюро 
технической Подготовки про
изводства Александра Ива
новича Говорова.

В последнее время мы 
стали больше уделять вни
мания молодым рабочим, 
ученикам. У нас широко раз
вито наставничество. За но
вичком закрепляется кадро
вый рабочий, который учит 
его мастерству, передает 
свой Опыт и традиции кол
лектива. Через Некоторое 
время происходит торжест
венное посвящение юношей 
и девушек в рабочий класс. 
Много внимания уделяют 
молодым ветераны труда. 
Одной из лучших наставниц 
стала Вера Николаевна Гу
бина, награжденная орденом 
Трудового Красного Знаме
ни. 55 бывших ее учеников 
уже трудятся самостоятель
но. Она пользуется „у них 
большим авторитетом, к ней 
идут с любым делом, всегда 
советуются.

Мы уделяем серьезное 
внимание пропаганде герои
ки труда. Разработано поло
жение о присвоений почет
ных ^званий «Кадровый ра
бочий», «Ветеран труда», 
«Заслуженный ветеран тру
да». Всем, кто удостоен 
этих званий, в торжествен
ной обстановке вручаются 
удостоверения н денежные 
премии. Практикуем вечера 
чествования передовиков 
производства и ветеранов на 
летней агитплощадке, куда 
приглашаются их семьи, 
близкие, жители микрорай
она.

Действенность экономиче
ской учебы проявляется н в 
Том, что на занятиях часто 
поднимаются вопросы, свя
занные с воспитанием созна
тельной дисциплины, рацио
нальным использованием ра
бочего времени. Пропаганди
сты стремятся ярко пока

зать, какой ущерб наносят 
предприятию прогулы, опоз
дания, преждевременный 
уход С работы и другие на
рушения.

Рабочие на примерах 
своего цеха, участка учатся 
считать, во что обходится 
каждый потерянный час. 
Стало системой проводить 
конференций На экономиче
ские темы для слушателей 
школ коммунистического 
труда. На этих конференци
ях, как правило, выступают 
с докладами сами рабочие.

До сих пор я вел речь об 
экономической эффективно
сти учебы. Но не менее важ
на и другая сторона — рост 
общественно - политической 
сознательности, моральной 
ответственности перед свои
ми товарищами. Сегодня 
больше, чем когда-либо, ра
бочий человек дорожит мне
нием тех, кто трудится ря
дом.

Особенно наглядно сила 
общественного мнения стала 
проявляться На рабочих со
браниях. Приведу одни При
мер. В начале 1974 года в 
паро-котельном цехе остро 
стал вопрос о необходимо
сти принять меры к наруши
телям трудовой дисциплины. 
Четверо кочегаров начали 
прогуливать, появляться в 
нетрезвом виде на работе. 
Эти факты решили обсу
дить на общем собрании це
ха. На собрание были при
глашены руководители заво
да. Пришли ветераны труда 
и лучшие люди из других 
подразделений, которые о 
событиях, взволновавших 
этот коллектив, узнали по 
радио, а также из «колю
чек» и «молний». Состоялся 
большой и откровенный ра
бочий разговор. Мало ска
зать, что пьяницы и раз
гильдяи чувствовали себя 
неловко. Они вынуждены 
были класться й умолять 
своих товарищей, чтобы по
верили им в последний раз.

Собрание приняло реше
ние: троих строго предупре
дить и лишить тринадцатой 
зарплаты. А в отношения 
четвертого — тут же, на со
брании, был подписан При
каз об увольнении. Об этом 
решении на Другой день был 
извещен весь коллектив за
вода.

Пропаганда укрепления 
социалистической дисципли
ны труда начинается с про
ходной завода. Каждому ра
ботнику на всем протяже
нии пути до места работы 
обязательно встречаются Та
кие призывы: «Ты должен 
пройти через проходную За 
5 минут до начала смены», 
«Каждой рабочей минуте — 
строгий счет», «На заводе 
идет смотр укрепления тру
довой дисциплины» и т. Д. О 
нарушителях трудовой дис
циплины регулярно расска
зывают заводское радио, 
«молнии», стенды «Комсо
мольского прожектора».

Специальная комиссия 
под председательством за
местителя директора регу
лярно подводит итоги смотра 
Под девизом: «Цени минуту 
определяющего года пяти
летки». Весь ход Заседаний 
комиссии, как . правило, за
писывается на пленку, а за
тем транслируется по завод
скому радио.

Вошла в нашу Жизнь си
стема ежедневного подведе
ния итогов социалистическо
го соревнования. Каждое ут
ро, ровно в одиннадцать ча
сов, комиссия под председа
тельством директора завода 
оценивает итоги работы за 
прошедший день. Весь ход 
совещания по подведению 
итогов соревнования также 
транслируется по заводско
му радио, и, таким ..образом, 
каждый работник живет де
лами всего коллектива.

Мы продолжаем улучшать 
коммунистическое воснята- 
нне трудящихся. В атом 
очень помогает и экономи
ческая учеба.

В. ХИТРИНСКИН, 
директор завода.

организующим документом. 
Он позволил классифициро
вать состав рабочих по кате
гориям, удобно комплекто
вать коэффициенты и рас
четные величины, участ
вующие в анализе, устанав
ливать определенную после
довательность анализа и 
привел учащихся к наиболее 
короткому пути в определе
нии Конечных показателей. 
Слушатели на этот раз ус
пешно провели анализ уров
ня механизации производст
ва.

В текущем году мы взя
ли для анализа состояние 
производственных мощно
стей и разработку мероприя
тий по itx упорядочению и 
увеличению. Преследовали 
при этом и практическую 
цель: степень использования 
мощностей сильно влияет 
на величину эффективности 
производства.

Эту работу мы Должны 
закончить к концу апреля, 
к итоговым занятиям. Наде
емся, что слушатели хорошо 
справятся с ней.

Теперь уже с полной оп
ределенностью можно ска

зать, что слушатели научи 
лнсь достаточно глубок* 
проводить экономически! 
анализ, использовать ег< 
данные для улучшения рабо 
ты цеха, бригады, завода.

Йа предприятиях странь 
поддержана инициатива пе 
редовых заводов по состав
лению годовых и пятилет- 
них комплексных плаиог 
повышения производитель
ности труда для каждого ра
бочего. Экономические зна
ния как раз и позволяют 
разработать и принять обос
нованные планы, определить 
личный вклад каждого рабо
чего в успешное решение 
задач, выдвигаемых парти-

Слушатели моей школы 
подготовлены к этому. Мы 
пропагандисты, обязаны по
мочь им в составлении лич
ных планов на десятую пяти
летку. Это будет, вероятно 
самое ценное из того, что 
мы Сделали до сих пор.

Л. ВЕКСЛЕР, 
пропагандист школы ос
нов экономики в управ

ления производством.
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апреля 1975 года

С пленума сельского 
райкома КПССЦЕЛЬ _________________________

ПОДСКАЗЫВАЕТ 
ДЕЙСТВИЯ

:КРАСНОЕ ЗНАМЯ

V  Укрепление социалистиче
ской законности и правопо
рядка, государственной ' и 

. трудовой дисциплины — те
ма разговора, который со
стоялся на очередном плену
ме Кожевниковского райкома партии.

Выступая с докладом, 
первый ^секретарь райкома 
партии В. И. Чекулаев ска
зал что трудящиеся района 
с большим воодушевлением 
претворяют в жизнь реше
ния XXIV съезда КПСС, го
товятся достойно встретить 
30-летие Победы над фаши
стской Германией.

Отмечая 10-летие мартов- 
? , Т ° < 1 965 г'> Пленума ц н  КПСС, заложившего ос
новы аграрной политики 
Партии на современном эта
пе, труженики района с 
удовлетворением подводят 
итоги развития сельского 
хозяйства. За последние че
тыре года среднегодовое 
производство зерна выросло 
к уровню восьмой пятилетки 
в 2,2 раза, Мяса — в 1,9, 
молока — в 1,6, яиц —- в 
3,3 раза. Высокими темпа- 

/  ми развиваются промышлен
ность, строительство, сфера 
Услуг. И это результат 
Практического осуществле
ния политики партий, на
правленной на совершенст
вование экономических отно
шений в деревне, развитие 

, сельского хозяйства на ос
нове комплексной механиза- 

- ций, химизации и мелиора
ции земель, улучшения 
структуры производства и 
управления. Это — резуль
тат также большой работы 
партийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций, 
советских и хозяйственных 
Органов по укреплению тру
довых коллективов, усиле
нию идейно-политического 
воспитания трудящихся.

Одна из важнейших за
дач сегодня, отметил далее 
Докладчик, заключается 
в том, чтобы совершенство
вать руководство экономи
кой на научной основе, ук
реплять государственную 
дисциплину и законность во 
всех сферах хозяйственной 
Деятельности.

В. И. Чекулаев привел 
: примеры из опыта работы 

партийных организаций сов
хозов «Рассвет», имени 
XXII съезда КПСС, Кожев
никовского отделения «Сель- 
хозтехники», РСУ-10, Чи
лийского и Кожевниковского 
сельских Советов.

В январе—феврале этого 
года прошел смотр трудовой 
Дисциплины на животновод
ческих фермах, который вы
лился в общественную атте
стацию животноводов.

В районе прошли сессии 
сельских Советов и сходы, 
на которых депутаты, тру

женики села выступили с 
инициативой — бороться за 
высокую культуру быта и 
общественный порядок.

Активно, действуют това
рищеские суды при Чилий
ском и Кожевниковском 
сельских Советах, в совхозе 
имени XXI съезда КПСС. 
Большой вклад в укрепле
ние дисциплины и общест
венного порядка, борьбу с 
ньянством вносит совет ди
ректоров райцентра. Замет
но улучшилась работа адми
нистративных органов, ок
репли их связи с производ
ственными коллективами.

Все это дало свои ре
зультаты. За последние три 
года преступность в районе 
снизилась. В течение про
шедшего года в 18 населен
ных пунктах не совершено 
ни одного нарушения право
порядка. Число прогулов 
только за 1974 год сократи
лось почти наполовину.

И все же в этой большой 
работе еще много серьез
ных недостатков, и о них го
ворилось на пленуме с до
статочной прямотой. Так, 
например, отмечалось, что 
необходимо повысить ответ
ственность хозяйственных 
и других должностных лиц 
за выполнение планов, бе
режное' расходование госу
дарственных средств и мате
риальных ресурсов. В 1974 
году совхозы «Кожевников- 
ский», «Малиновский», 
«Ювалинский» не справи
лись с планом продажи госу
дарству мяса, совхозы 
«Авангард», имени XXII 
съезда КПСС — с планом 
продажи молока. Не выпол
нили программу строитель
но-монтажных работ ПМК-3 
и ПМК-6.

Выступившие в прениях, 
по докладу бригадир 
ПМК-821 Л. Н. Борисова, 
механизатор совхоза имена 
XXI съезда КПСС В. Я. 
Сторожев, директор Кожев
никовского откормсовхоза 
И. И. Дуля, секретарь рай
кома комсомола О. В. Попо
ва и другие внесли предло
жения по улучшению рабо
ты с людьми, воспитанию у 
них чувства высокой ответ
ственности за порученное 
дело,

Пленум принял постанов
ление, утвердил комплек
сный план мероприятий, на
правленных на успешное ре
шение обсуждавшихся про
блем.

В работе пленума принял 
участие второй секретарь 
обкома КПСС А. Е. Высоц
кий.

В. Ш ЛЫ КОВ.

На вопросы о новых работах советских ученых в области 
интенсификации добычи нефти отвечает председатель Науч
ного совета по проблемам разработки нефтяных месторож
дений Академии наук СССР академик А. П. КРЫЛОВ.

Проблема увеличения 
отдачи нефтеносных пластов 
привлекает все более широ
кое внимание специалистов.
Чем это вызвано, Александр 
Петрович?

— Нефть уже давно ста
ла для человечества продук
том первой необходимости.
Она дает нам разнообразные 
виды жидкого топлива, ис
ходное сырье для производ
ства пластических масс, Тка
ней, обуви, пищевых про
дуктов, а также смол, -из ко
торых изготовляются дета
ли машин и строительных 
материалов...

Без нефти в наши дни 
нельзя представить само су
ществование ряда крупных 
отраслей хозяйства. И не 
удивительно, что у нас в 
стране добыча нефти растет 
неуклонно. В последнюю 
четверть века она увеличи
лась более чем в десять раз, 
а в мину витом году СССР 
по добыче нефти вышел на 
первое Место в Мире.

Бурное развитие .Всех от
раслей народного хозяйства 
в текущем пятилетии, пер
спективные планы промыш
ленности, сельского хозяй
ства, транспорта требуют 
дальнейшего увеличения 
нефтедобычи. В активный 
хозяйственный оборот посте
пенно будут.Вовлекаться так 
называемые прогнозные за
пасы «черного золота», ко
торые еще предстоит разве
дать. К сожалению, они на
ходятся в малообжитых рай
онах Западной и Восточной 
Сибири, северо-востока евро
пейской части СССР, на 
шельфах морей и океанов.
Организация добычи в этих 
местах связана со значи
тельными затратами.

Между тем на уже осво
енных месторождениях (пос
ле завершенЙя их эксплуа
тации) в зем |е остается не 
менее НоловЦны первона
чальных запасов нефти. Вот 
почему вопрос о более пол
ном ее извлечении из недр 
приобретает особо важное 
значение.

Раньше,, используя одну 
лишь естественную энергию 
продуктивных пластов, Нам 
удавалось получать прймер-

Прежде всего эго эконо
мически выгодно, так как 
при усовершенствованной 
технологии затраты на до
бычу тонны остаточной неф
ти ниже, чем при разведке

но до трети хранившихся в 
них запасов нефти. Чтобы 
увеличить объемы и тем
пы добычи, мы применяем, 
вот уже более четверти ве
ка, метод искусственного 
воздействия на пласт — на
гнетаем в него с поверхно
сти воду.

Способ этот получил ши
рокое распространение. В 
настоящее время около 80 
процентов добычи мы полу
чаем, используя различные 
виды заводнения. И все же 
в пластах остается много 
нефти — в среднем не ме
нее половины ее начальных 
запасов.

Столь относительно высо
кий процент остаточной неф
ти вызван рядом причин. 
Главные из них: неполное
вытеснение нефти из пород, 
К которым она, попросту го
воря, прилипает; не “весь 
объем нефтенасыщенных по
род охватывается вытесне
нием из-за Неоднородности 
нефтеносных пластов.

'Такая ситуация привела 
к тому, что с годами на раз
рабатываемых месторожде
ниях страны накопились 
миллиарды тонн остаточной 
Нефти. И если нынешние 
бурные темпы добычи сохра
нятся в дальнейшем, то уже 
к 1990 году количество 
остаточной нефти значитель
но увеличится. Извлечь ее 
на поверхность, передать на 
службу народному хозяйст
ву — одна из главнейших 
задач современной науки и 
практики. В Директивах 
XXIV съезда КПСС по де
вятому пятияетнему плану 
подчеркнута необходимость 
«...повысить степень извле
чения нефти н газового кон
денсата из недр».

новых месторождений и 
строительстве промыслов, 
скажем, на севере страны.

— Какова эта технология, 
что нового принесла в нее 
наша наука?

— Продолжительные и 
многочисленные эксперимен
ты, поставленные научно-ис
следовательскими учрежде
ниями нефтяной промыш
ленности, подтвердили, что 
первым и, пожалуй, главным 
нашим помощником здесь 
является химия. На ряде 
промыслов в воду, закачи
ваемую в скважины, вводят
ся, Например, .поверхностно
активные вещества. Даже 
небольшое их количество 
помогает, как показал опыт, 
полнее вымывать нефть из 
пласта.

По данным ученых Баш
кирии, с помощью одной 
тонны такого рода химиче
ских соединений промысло
вики дополнительно получа
ют до ста тонн нефти.

Бывает так, что закачи
ваемая вода, прорываясь 
сквозь наиболее проницае
мые слои, почти полностью 
обводняет нефтяные сква
жины. Предупредить это 
нежелательное явление по
могает опять же химия. 3  
воду добавляются особого 
рода полимеры — загусти
тели, которые делают ее 
вязкой. В итоге проницае
мость отдельных прослоек 
пласта как бы выравнивает
ся и обводнение скважин 
наступает уже при более 
полном вытеснении нефти.

Значительное увеличение 
нефтеотдачи достигается и 
при использовании так На
зываемого смешивающегосяк ^  пс недр». зьгааемото смешивающегося зов, т<

«ваввяввивл иаввявннанвмнаввв яяявв яяаш.явйвя.вяввянвв

вытеснения. В пласт зака
чивается вместо воды осо
бая растворяющая нефть- 
эмульсия.

Составным звеном усо
вершенствованной техноло
гии нефтедобычи может 
стать также и насыщение 
закачиваемой в пласт воды 
углекислым газом.

— Следовательно, внедре
ние новых методов нефтедо
бычи в значительной мере 
зависит от химиков?

— Да, перед ними стоят 
задачи немалые. Необходимо 
прежде всего наладить мас
совое производство поверх
ностно-активных веществ и 
загустителей из недорогих, 
а главное, доступных видов 
сырья. Предстоит разрабо
тать технологию получения 
дешевой углекислоты прямо 
в районах добычи нефти, ор
ганизовать производство 
нефтерастворимых поверхно
стно-активных веществ, не
обходимых для выпуска спе
циальных эмульсий. Словом, 
работы непочатый край

— До сих пор вы говори
ли о новой технологии полу
чения обычной нефти. А как 
обстоит дело с извлечением 
из недр вязкой нефти, запа
сы которой также значи
тельны?

— В этом направлении 
работ проводится, пожалуй, 
больше и результаты их 
ощутимее. Внедрение нов
шеств в практику сулит 
крупный эффект. Дело в 
том, что в пластах с вязкой 
нефтью силы, удерживаю- ■ 
щие ее, более значительны 
и нефтеотдача ниже. Однако 
при повышении температуры 
вязкость нефти резко сни
жается и подвижность ее в 
пласте увеличивается. На 
промыслах Салахина, Коми 
АССР, Краснодарского 
края, Украины, например, в 
пласты, насыщенные вязкой 
нефтью, закачиваются горя
чая вода, пар, используется 
внутрипластовое горение.

Практическое применение 
этих методов уже позволило 
на некоторых месторождени
ях увеличить нефтеотдачу 
до 50—60 процентов. Осо
бенно интересен метод, при 
котором тепло генерируется 
за счет сжигания тяжелых 
фракций нефти в самом пла
сте. Поступают так: в какой- 
либо скважине поджигают 
нефть, а затем нагнетают в 
скважину воздух. Очаг горе
ния, продвигаясь постепенно 
вйеред, образует поток га
зов, тепло которых пере

дается нефти и она обрета
ет необходимую для движе
ния по пластам текучесть.

Приоритет в разработке 
такого рода термических ме
тодов принадлежит отечест
венной науке. Опыт наших 
нефтяников сейчас исполь
зуется в других странах.

Заглядывая вперед, совет
ские ученые сосредоточива
ют внимание на разработке 
процессов, основанных на 
более глубоком знании физи
ческих закономерностей вну- 
трипластового Горения.
Здесь физико-химикам пред
стоит найти новые реагенты, 
способные форсировать оки
слительные процессы, а так
же всесторонне исследовать 
и сам механизм горения в 
нефтеносных пластах.

— В чем вы видите сего
дня главную задачу совет
ской нефтяной науки?

— На вопрос, поставлен
ный так, коротко ответить 
трудно. Несомненно то, что 
задачи нефтяной науки не 
должны расходиться с про
блемами отрасли, на кото
рую она работает. Одной из 
главных задач является обе
спечение нефтяной промыш
ленности необходимыми ре
сурсами нефти. В этой связи 
постановка широких, фунда
ментальных исследований по 
проблемам геологии нефтя
ных и газовых месторожде
ний как на суше, так и в 
Пределах Шельфов океанов и 
морей будет способствовать 
повышению эффективности 
поисков и разведки новых 
месторождений, которые 
остаются пока основным ис
точником пополнения ресур
сов промышленности.

В более отдаленном буду
щем прирост запасов нефти, 
несомненно, пойдет преиму
щественно за счет полноты 
ее отбора. Однако и сегодня 
во многих случаях пополне
ние ресурсов нефти путем 
увеличения коэффициента 
отдачи пластов экономиче
ски целесообразно и техни
чески выполнимо. Вот поче
му проблема эта решается 
сейчас не только в отрасле
вых институтах, но и на уро
вне Академии наук СССР, 
академий союзных респуб
лик. К ней подключились та
кие крупные научные цент
ры страны, как институты 
физической химии, химиче
ской физики, нефтехимиче
ского синтеза имени акаде
мика А. В. Топчиева и дру
гие.

Беседу вел Б. ГЛЕБОВ.

ПРЕДПОЛЕТНЫЕ
ТРЕНИРОВКИ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 31 марта. 
(ТАСС). В соответствии с 
программой подготовки к 
предстоящему в июле экс
периментальному полету 
космических кораблей «Со
юз» и «Аполлон» в период 
с 20 по 28 марта были про
ведены совместные трени
ровки советского и амери
канского центров управле
ния полетом.

Кроме персоналов центров, 
в тренировках принимали 
участие экипажи в составе 
летчиков-космонавтов СССР
A. А. Леонова, В. Н. »Куба-
сова, А. В. Филипченко, 
Н. Н. Рукавишникова и аме
риканских астронавтов
Т. Стаффорда, Д. Слейтона,
B. Бранда, А. Вина, 
Р. Эванса и Д. Лаусмы, а 
также консультативные 
группы специалистов: амери
канских в советском центре 
и советских — в американ
ском.

В ходе тренировок ими
тировались наиболее ответ
ственные и сложные этапы 
будущего полета. Некоторые 
основные операции, такие, 
как сближение, стыковка и 
расстыковка космических 
кораблей «Союз» и «Апол
лон», повторялись несколько 
раз.

Все полетные операции во 
время тренировок отрабаты
вались с помощью действую
щих аналогов космических 
кораблей.

Во время взаимодействия 
центров управления прове
рялась надежность работы 
всех наземных каналов свя
зи, в том числе радио, теле
графных и телевизионных. В 
это же время были проваре
ны каналы связи, выделяе
мые специально для инфор
мирования общественности.

Очередной этап подготов
ки к космическому полету 
завершен. После окончания 
тренировок руководители 
Полета с советской стороны 
отметили, что работа прохо
дила успешно при полном 
взаимопонимании сторон.

Следующие совместные 
тренировки центров управ
ления полетом

Пленумы райкомов и со
брания партийных активов с 
аналогичной повесткой дня 
прошли и в Кривошеине, 
Александровском, Каргаске.

Шесть- лет работает 
в орсе Асиновского 
леспромхоза Л. Д. Ал
ферова. Она — стар
ший продавец магази
на «Северянка». План 
товарооборота ежеме
сячно выполняет на 
130—140 процентов. 
В книге жалоб н 
предложений магазина 
в адрес Лидии Дмит
риевны записаны одни 
благодарности.

Фото Н. Потапова.

Взаимодействие человека 
с окружающей средой — од
на из острых проблем совре
менности. Непродуманные 
действия, небрежность могут 
Вызвать необратимые по
следствия, Партия и прави
тельство в последние годы 
приняли ряд важнейших по- 

* становлений, направленных 
на предотвращение загрязне
ния окружающей среды, на 
разумное использование 
природных ресурсов. ■ Задача 
Советов — контролировать 
их выполнение.

Охрана природы — во
прос комплексный, много
гранный, и заниматься им во 
всем объеме районной депу
татской комиссии не под си
лу. Поэтому по договоренно
сти с комиссией по охране 
природы горсовета мы взяли 
на себя вопросы зеленого 
строительства в районе и 
пропаганды природоохрани
тельных знаний.

В Томске сейчас на одно
го жителя приходится по 
четыре квадратных метра зе
ленях насаждений -— зна
чительно меньше нор

мы. По мнению главного ар- 
города Н. К. 

возможностей 
для увеличения площадей 
зеленых насаждений нет. От
сюда следует необходимость 
Как можно эффективнее ис
пользовать каждый квадрат
ней метр земли.

Наибольшую ценность 
представляют тополя. Одна
ко несколько лет назад в 
город пришла английская 
мода: тополя стали подре
зать, превращая их чуть ли 
не в телеграфные столбы. 
Наша комиссия пыталась 
доказать работникам район
ного комбината благоустрой
ства ненужность и вред этой 
операции. И только после 
того, как наша позиция бы
ла поддержана журналом 
«Природа», благоустроители 
вняли советам ученых. Сей
час массовая подрезка топо
лей прекратилась, но полно
стью искоренить «моду» еще 
не удалось.

Как лучше вести зеленое 
строительство в условиях 
развивающегося города, как

обеспечить чистоту воздуш
ного и водного бассейнов в 
реконструируемой части об
ластного центра и новых 
районах? Наша комиссия, 
по мере своих сил, пытается 
помочь руководителям пред
приятий, благоустроителям 
в этом вопросе. Каждую 
весну в районе проводится 
семинар, на котором специа
листы — например, про
фессор Н. Ф. Тюменцев, кан
дидат наук А. Д. Дубовик и

ставляет 100—150 чело
век. Ученые же доказы
вают, что ельник не выдер
живает больше 5—7 лет 
«нагрузки» в пятнадцать 
человек, сосновый бор — 
даже семь человек на гек
тар. За последние годы око
ло сорока видов цветов ока
залось на грайй исчезнове
ния.

Проблема охраны окрест
ностей не может решаться в 
масштабах одного района.

чилось. Там устранились от 
контроля за выполнением 
своего решения.

Охрана природы — дело 
всенародное. Но далеко не 
все понимают это. Необхо
дима строжайшая система 
природоохранительных зна
ний. Каждый специалист, 
школьник, каждый гражда
нин должен знать их осно
вы. Закон требует, чтобы 
студентам вузов и технику
мов — будущим специали-

— и з  О П Ы Т А .  Р А Б О Т Ы  С О В Е Т О В

ЗАБОТА О ПРИРОДЕ
хитектора
Яковлева,

другие — знакомят участ
ников с научными принци
пами озеленения, проблема
ми зеленого строительства в 
районе.

Однако эти меры яв
но недостаточны. В Ки
ровском районе площади на
саждений сокращаются за 
счет уничтожения старых 
массивов.

Протест депутатской ко
миссии против уничтожения 
зеленых насаждений некото
рые строители, хозяйствен
ники не слышат. Думается, 
навести порядок в этом деле, 
организовать перспективное 
планирование мог бы отдел 
зеленого хозяйства горис
полкома, об организации ко
торого уже несколько лет 
идет речь. Зеленому хозяй
ству города нужен хозяин, 
заботливый й требователь
ный.

Отдел зеленого хозяйства 
горисполкома мог бы взять 
под контроль и охрану при
городных лесов. А они нуж
даются в этом. Почти треть 
томичей проводит летом 
выходные дни в окрест
ностях Томска. Средняя «на
грузка» на гектар леса со-

По инициативе нашей ко
миссии в позапрошлом году 
горисполком принял реше
ние об охране пригородных 
лесов. Этим решением каж
дый лесной массив закреп
лен за предприятиями, орга
низациями, вузами. Они обя
заны благоустраивать места 
массового отдыха, следить 
за соблюдением правил по
ведения в лесу.

Контроль за выполнением 
решения горисполком возло
жил на районные комис
сии. Но мы столкнулись с 
большими трудностями. Не
которые руководители пред
приятий не выполняют 1ре
шение горисполкома. На 
заседаниях комиссий мы 
слушали отчеты руководи
телей заводов математиче
ских машин, электролампо
вого, электромеханического 
и других, признавали их ра
боту по охране лесов неудов
летворительной, строго пре
дупреждали. Эффекта нет. 
Комиссия обратилась за по
мощью в горисполком. Там 
попросили нас подготовить 
материалы на заседание гор
исполкома. Подготовили, от
дали — на этом дело и кок

етам, руководителям кол
лективов — читался курс 
по охране природы. Дол
гое время эта статья 
выполнялась только педа
гогическим Институтом. 
Мы не раз заслушивали 
представителей ректоратов 
вузов, директоров технику
мов о введении нового 
курса. Нынче во всех вузах 
и некоторых техникумах го
рода этот курс читается.

Гораздо более сложной 
оказалась организация при
родоохранительной работы в 
школе. Специальной дис
циплины в школьных про
граммах нет. Мнение, что за 
охрану природы отвечает 
только биолог, мы считаем 
заблуждением. Задачи этой 
работы гораздо шире, и по
этому формирование пра
вильного отношения к окру
жающей среде должно вхо
дить в план воспитательной 
работы.

Комиссия вместе с го
родским советом охраны 
природы, возглавляемым 
доцентом университета Е. В. 
Елисеевой, составила общую 
схему постановки природо
охранительной работы и

примерный план проведения 
классных часов по этой те
матике. На семинарах заву
чи и классные руководители 
школ познакомились с этими 
планами. Мы направили 
наши планы в гороно с 
просьбой помочь провести 
общегородской семинар. Бы
ло это в октябре прошлого 
года. С тех пор руководите
ли гороно никак не найдут 
времени даже просмотреть 
планы.

В последнее время во 
многих городах Союза от
крываются народные уни
верситеты «Человек и при
рода». В прошлом году фи
лиалы университета были 
открыты и на трех заводах 
Кировского района. Нынче 
к ним добавились еще четы
ре. На «Сибэлекгромоторе», 
электроламповом они при
жились сразу. Партийные 
комитеты позаботились о 
приеме слушателей, назна
чили ответственных за про
ведение занятий. А вот парт
комы и завкомы заводов 
электротехнического, мате
матических машин и режу
щих инструментов упорно 
отказываются узаконить та
кой университет.

И последнее. Наша комис
сия небольшая, в ней всего 
семь человек. И хотя все ее 
члены — главный инженер 
центральных электросетей 
В. И. Сибирев, рабочий 
электротехнического завода 
В. М. Сыромятников, рабо
чий электролампового заво
да Е. Ф. Гаврилкин, сту
дентка университета Анна 
Рамазанова и другие добро
совестно выполняют долг на
родных избранников, все-та
ки времени н сил у нас недо
статочно на решение всех 
вопросов, которые выдвигает 
жизнь. Учитывая растущую 
важность охраны природы, 
есть смысл, думается, сде
лать комиссию в будущем 
более многочисленной.

В. ФЕДОРОВА, 
доцент педагогического 

• института, председатель 
постоянной депутатской 
комиссии Кировского 

районного Совета.

----------  намечено
провести в мае 1975 года.
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в духе 
сотрудничества

ЛИССАБОН, 31 марта. 
(ТАСС). Сегодня сюда из 
поездки в Советский Союз, 
где он находился с офици
альным визитом, возвратил
ся министр труда Временно
го правительства Португа
лии майор Жозе да Кошта 
Мартинш.

В кратком заявлении жур
налистам в лиссабонском 
аэропорту Кошта Мартинш 
охарактеризовал резуль
таты своего визита в СССР 
«в высшей степени поло
жительными». Эта по
ездка в Советский Союз, 
сказал португальский ми
нистр, сыграла важную роль 
в укреплении отношений 
дружбы между народами на
ших стран. Во время встреч 
с советскими руководителя
ми мы обсуждали различ
ные вопросы, главным обра
зом вопросы экономического 
сотрудничества и торговых 
(^ношений.

Переговоры проходили в 
духе сотрудничества, взаим
ного уважения, невмеша
тельства во внутренние де
ла. Со стороны Советского 
Союза были проявлены доб
рая воля и стремление ока
зать Португалии помощь для 
решения возникающих перед 
нами проблем, подчеркнул 
Кошта Мартинш. Министр 
выразил уверенность, что 
отношения между Португа
лией и Советским Союзом 
будут и впредь развиваться 
на благо прогресса и мира, 
в интересах народов Порту
галии и СССР.

Подготовка к славному юбилею
ГААГА, — .31 марта. 

(ТАСС). Торжественно отме
тит 30-ю годовщину Победы 
над гитлеровским фашизмом 
общественность Голландии. 
В подготовке празднования 
принимают участие органи
зации ветеранов войны, бор
цов голландского движения 
Сопротивления, бывших уз
ников фашистских концлаге
рей.

При бург о м и с т р а т а х  
Тесела, Делфта и ряда дру
гих городов страны созданы 
юбилейные комитеты. Зна- 
менательной дате будут по
священы торжественные ве- 
чера и собрания обществен
ности, фотоэкспозиции, де
монстрации кинофильмов о

второй мировой войне. В 
Амстердаме откроется па
мятник женщинам, замучен
ным нацистскими палачами 
в концлагере смерти Равенс- 
брюк.

Демократические органи
зации ̂ Голландии подчерки
вают решающий вклад, кото
рый внес в разгром фашиз
ма советский народ. Герои
ческой борьбе советских лю
дей с гитлеровскими захват
чиками, Советской Армии- 
освободительнице посвяще
ны организуемые Обществом 
дружбы «Нидерланды — 
СССР» фотовыставки, де
монстрация советских доку
ментальных и художествен
ных фильмов, лекции и вече
ра.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ КОММУНИСТОВ
БОНН, 1 апреля. (ТАСС). 

С требованием оградить 
трудящихся ФРГ от безза
стенчивого ограбления неф
тяными и энергетическими 
концернами выступила Гер
манская коммунистическая 
партия. Правление ГКП 
опубликовало свой проект 
национализации и введения 
демократического контроля 
над энергетической промыш
ленностью ФРГ и обеспече
нием снабжения населения 
энергией,

В законопроекте отме
чается необходимость на
ционализации всех источни
ков энергий, транспортных 
сооружений, электростан
ций.

Правление ГКП предлага
ет также создать националь
ную комиссию по проблемам 
энергетики для управления 
энергетической промышлен
ностью.

ГКП требует проведения 
энергетической политики, 
отвечающей интересам ши
роких слоев ' трудящегося 
населения. В этой связи она 
подчеркивает необходимость 
«стабильных экономических 
отношений с социалистиче
скими странами Европы, н 
в первую очередь с Совет
ским Союзом, которые долж
ны развиваться на основе 
равноправия и взаимной вы
годы». 1

УСПЕХ ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ СИЛ
АФИНЫ, 1  апреля. 

(1АСС). Демократические
силы Греции добились зна
чительных успехов на состо
явшихся выборах в местные 
органы власти.

В Афинах мэром города 
избран кандидат блока «Де
мократическое сотрудниче
ство» адвокат Я. Папатеодо- 
ру, которого поддержали ле
вые и другие демократиче
ские организации. Папатео- 
дору получил 53,5 процента

голосов, в то время как его 
главный противник Плитас, 
который в свое время был 
мэром Афин, получил 37,6 
процента.

Кандидаты оппозицион
ных партий одержали побе
ду на выборах мэров в 
крупных городах Патры, 
Волос, Гераклион (остров 
Крит).

На выборах мэров в Пирее, 
Салониках и ряде других 
городов кандидаты единых

списков оппозиции хотя и 
не получили абсолютного 
большинства, но набрали 
значительно больше голосов, 
чем консервативные канди
даты, и имеют шансы побе
дить во втором туре голо
сования, который состоится 
в этих городах в следующее 
воскресенье. Второй тур 
проводится в тех случаях, 
когда в первом ни один кан
дидат не получает абсолют
ного большинства голосов.

СИГНАЛЫ БЕДСТВИЯ
РИМ, 1 апреля. (ТАСС). 

Гордость итальянского пас
сажирского флота — круп
нейшие океанские лайнеры 
страны «Микеланджело» и 
«Рафаэль» будут в апреле 
вычеркнуты из списков и 
направлены на демонтирова
ние. Такая же участь ожида
ет еще 13 крупных италь

янских судов. Эти меры 
входят в план перестройки 
итальянского тортового и 
пассажирского флотов, пред
ставленный на обсуждение 
парламента государственной 
компанией - «Финмаре» и ми
нистерством торгового фло
та.

Проблема модернизации 
н перестройки итальянского 
флота, государственный сек
тор которого уже 10 лет

испытывает острый бюджет
ный дефицит, давно широко 
дискутируется в Италии.

Между тем продолжаются 
решительные выступления 
трудящихся компании «Фшь 
маре» против попыток ад
министрации под предлогом 
модернизации объявить 
увольнения в системе торго
вого и пассажирского фло
тов. г,

к 1
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СЛЫШИШЬ, ВРЕМЯ ГУДИТ: БАМ...
Охотник Усть-Кутского 

коопзверопромхоза Георгий 
Дмитриевич Леонов был в 
то время юношей, когда от
ряд изыскателей обратился 
к нему с просьбой провести 
их по одному ему извест
ным тропам от истоков Ле
ны, на восток для определе
ния маршрута будущего пу
ти Байкало-Амурской маги
страли.

Сейчас передовой охотник

L ездит на свой участок на 
вездеходе изыскателей.

— Будет время, — гово
рит Георгий Дмитриевич, —

,

когда я за соболем буду ез
дить на поезде.

На западном участке 
БАМа сейчас готовятся к 
преодолению Леяы, ведут 
отсыпку земляного полотна 
под будущий железнодорож
ный путь, монтаж путей на 
первой станции.

Большую работу проводят 
на трассе проектировщики 
«Томгипротранса». Данные 
геологических изысканий 
показывают строителям, как 
удобнее и с меньшими за
тратами провести железную 
дорогу к местам, где разме

стятся новые леспромхозы, 
где встанут корпуса новых 
химических предприятий.

Всесоюзная ударная Ком
сомольске - молодежная 
стройка набирает темпы. Но
вые и новые комсомольские 
десанты высаживаются на 
местах будущих строек. Обу
страиваются поселки строи
телей, названия которых 
знает вся страна, — Звезд
ный, Магистральный.

Каждый' метр трассы от 
нулевого до 283-го километ
ра обследован нашими зем

ляками — коллективом Лен
ской экспедиции «Томгипро- 
транса».

Е. ЛИСИЦЫН.* * *
НА СНИМКАХ: дорога

на Магистральный; монтаж 
путей БАМа; техпнкн- 
геологи Ленской экспедиции 
Николай Лобач (справа) и 
Валерий Якунин определяют 
пригодность грунта для 
строительства; охотник 
Усть-Кутского коопзверо
промхоза Георгий Дмитрие
вич Леонов.

Фото автора.

Армейскую службу Васи
лий Радчук начал в 1941 го
ду в Томске. Военным его 
сделала война.

Сын простого столяра с 
Камчатки, он вырос в тру
долюбивой семье. Любозна
тельный и способный па
рень, он много читал, ув
лекался наукой и техникой. 
Поздним летом 1939 года 
приехал в Томск поступать 
на энергетический факуль
тет политехнического инсти
тута. Экзамены Василий 
Радчук сдал хорошо, его за
числили в институт, предо
ставили общежитие.

Природа щедро одарила 
этого человека умом, 
добрым характером. Он 
был отличным товарищем, 
хорошим студентом; много 
занимался и мечтал стать 
знающим инженером-энерге- 
тнком.

Однако судьба определила 
ему другой путь. В первые 
же дни Великой Отечествен
ной войны комсорг курса Ва
силий Радчук стал солдатом 
и ушел на фронт воевать с 
фашистами. Долог и тяжел 
был его ратный путь.

После краткосрочного обу
чения на курсах младший 
лейтенант Василий Радчук 
командовал взводом. Бойцы 
его взвода стойко сражались 
с врагом, преграждая ему 
путь в глубь страны. Однаж
ды Радчук получил приказ 
задержать на несколько ча
сов продвижение немцев, 
чтобы дать время отойти ос
новным силам и занять но
вую оборону. Бойцы отбили 
много атак. Поле перед око
пами было устлано трупами 
фашистов, но немецкое ко

мандование бросало в бой 
новые подкрепления. У на
ших бойцов кончались бое
припасы, и тогда в ход по
шли бутылки с горючей 
смесью. Враг был задержан, 
а оставшиеся в живых бой
цы, выполнив приказ коман
дования, отошли на новые 
рубежи.

литари. Он дрался с врагом 
до последнего дня войны. 
Сильна была радость победы 
и сознание того, что в раз
гром врага он внес и свою 
долю. Многочисленные ор
дена и медали свидетельст
вовали о том, что вклад 
этот был весьма значи
тельным, хотя по скромно-

ИХ ПУТЬ НАЧИНАЛСЯ В ТОМСКЕ

Г Е Н Е Р А Л
Р Ч У К

Солдатская судьба броса
ла Василия Радчука с одно
го участка фронта на дру
гой. Много военных дорог 
пришлось ему пройти. Был 
он командиром бронепоезда, 
и орудия его стальной кре
пости на колесах наносили 
мощные удары по врагу, 
уничтожая его живую силу 
и технику. За успешные 
действия лейтенант Радчук 
был награжден орденом, по
вышен в звании и должно
сти. Он стал командиром 
дивизиона.

Василий Радчук прошел 
всю войну. Освобождал 
Польшу и был удостоен 
высшей награды этой стра
ны — ордена Виртути Ми

сти он обычно предпочитал 
не рассказывать о своих за
слугах.

Отгремели последние зал
пы, и на земле воцарился 
мир. Солдаты возвраща
лись домой. Коммунист Ва
силий Моисеевич Радчук ос
тался в армии повышать 
свое военное мастерство и 
знания. Вскоре он поступил 
в Военную академию имени 
М. В. Фрунзе. После окон
чания ее он командовал раз
личными частями и заре
комендовал себя талантли
вым военачальником. Коман
дование должным образом 
оценило его способности и 
направило полковника Рад
чука на учебу в Академию

Генерального штаба Совет
ской Армии. Снова Василий 
Моисеевич садится за кни
ги, много занимается и, ког
да приходит срок, получает 
еще один диплом с отличи
ем. По окончании Академии 
Генерального штаба ему 
присваивают звание генерал- 
майора и назначают коман
диром дивизии.

Генерал-лейтенант В. М. 
Радчук занимал впоследст
вии ряд весьма ответствен
ных командных должностей.

Но всегда и везде он 
оставался простым и добрым 
человеком, отзывчивым и во
левым начальником.

Коммунист Василий '‘Мои
сеевич Радчук был делега
том XXII съезда партии, 
членом Московского област
ного комитета КПСС и де
путатом Моссовета многих 
созывов. Широко образован
ный человек, он увлекал
ся радиотехникой, фило
софией, литературой. Его 
статьи часто появлялись 
на страницах газеты «Крас
ная звезда», в журнале 
«Огонек». О нем, как об од
ном из лучших советских 
военачальников, неоднократ
но писала «Красная звезда», 
она ставила его в пример 
другим, призывала учиться 
у него военному мастерству, 
умению воспитывать солдат.

Он скончался в самом 
расцвете сил—на 49-м году 
жизни. В Москве, на Ново
девичьем кладбище стоит 
серый гранитный памятник. 
Под ним покоится бывший 
томский политехник, гене
рал-лейтенант Василий Мои
сеевич Радчук.

И. лозовскии.

ФИЛЬМ ПОЛУЧАЕТ ДИПЛОМ
На VI областном фестива

ле любительских филь
мов, посвященном 30-летию 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной вой
не, фильм политехников 
«Память» получил диплом 
и премию. Фильм создан по 
сценарию Р. Городневой,, ре
жиссером А. Гаврилиным, 
операторами Б. Калгановым, 
В. Хартовым, Ю. Степан-

чеякб, Е. Теплицким. Ав
торы создали ленту о препо
давателях и сотрудниках 
института, участвовавших в
войне. Ими были просмотре
ны многочисленные доку
менты и фотографии воен
ных лет, отсняты сотни мет
ров пленки.

Р. ГОРСКАЯ.

Д еся т а я  л о т е р е я  Д О С А А Ф
Лотерея ДОСААФ неиз

менно пользуется популяр
ностью у томичей. Ведь че
ловек, приобретая билеты, 
получает не только право 
участвовать в тираже. Он 
проявляет и заботу об улун- 
шении подготовки молодежи 
к службе в Советской Ар
мии, способствует укрепле
нию материально-техниче

ской базы ДОСААФ и во
обще развитию оборонно- 
массовой работы в стране.

Областной к о м и т е т  
ДОСААФ за счет доходов 
от лотереи заканчивает сей
час строительство домов во
енно-технической учебы в 
райцентрах Кожевникове, 
Бакчаре, Зырянском. В Том
ске начинается строительст

во городка ДОСААФ, куда 
войдут мототрек с трибуна
ми на 20 тысяч зрителей, 
кордодром, учебный корпус 
на 1.200 учащихся, плава
тельный бассейн, стрелко
вый тир и другие сооруже
ния.

В период с 1972 года по 
1975 год по лотерее 
ДОСААФ население нашей

области получило 140.529 
выигрышей на сумму 
434.463 рубля. С каждым 
годом число выигрышей уве
личивается. Если в восьмой 
лотерее ДОСААФ сумма вы
игрышей составляла около 
130.000 рублей, то в девя
той лотерее—почти 160.000.

По девятой лотерее 
ДОСААФ жители нашей об

ласти получили вещевых 
выигрышей на 107.637 руб
лей. Это были автомобили 
«ГАЗ-24», «Мооквич-412», 
«Запорожец-968», мотоцик-. 
лы, радиоприемники, магни
тофоны, телевизоры, мопе
ды, велосипеды, лодочные 
моторы и т. д.

Сейчас идет реализация 
билетов десятой лотереи

ДОСААФ первого выпуска. 
Розыгрыш состоится 1 июля 
1975 года. В новой лотерее 
значительно увеличено ко
личество вещевых и денеж
ных выигрышей. Выросла, 
стало быть, возможность 
стать обладателем счастли
вого билета. Э. ПЕТРОВА, 

инструктор обкома 
ДОСААФ.

НАШИ ЮНИОРЫ —  
ЧЕМПИОНЫ ЕВРОПЫ

ГРЕНОБЛЬ, 31 марта. (ТАСС). 
Золотые медали чемпионов на 
европейском первенстве юнио
ров достались советским  хок
кеистам. В последнем матче 
турнира они уступили своим 
сверстникам  из Чехословакии
— 3:4 (1:2, 1:1, 1:1), и в итоге 
сборные СССР, ЧССР и Ш ве
ции набрали по восемь очков. 
Распределение наград шло по 
лучш ей разнице заброшенных 
и пропущ енны х ш айб в матчах 
между этими  командами. На 
первом месте оказались совет
ские спортсмены  (разница — 
11 — 4), серебряные медали за
воевали чехословацкие хок
кеисты  (7— 7), бронзовые — 
шведы (4— 11).

На четвертом месте команда 
Финляндии — 3 очка, пятом — 
Польши — 2, ш естом — Ф РГ
—  1 .

НЕУТОМИМАЯ КУЛАКОВА
М УРМ А Н С К , 31 марта. (Корр. 

ТАСС). Олимпийская чемпион
ка Галина Кулакова победила 
сегодня в 10-километровой 
лы ж ной гонке на 41-м празд
нике Севера — 30 мин. 47 сек.

К матчу на первенство 
мира 'по шахматам

1 апреля истек установ
ленный Международной
ш ахматной федерацией (ФИДЕ) 
срок подтверждения чемпио
ном мира и претендентом на 
это звание согласия участво
вать в матче на первенство м и 
ра, который должен состояться 
в 1975 году. 31 марта гросс
мейстер Анатолий Карпов на
правил президенту ФИДЕ те
леграмму, в которой сообщил, 
что готов играть матч по при
нятым правилам и регламенту, 

(ТАСС).

СПАРТАКОВЦЫ -  
БАСКЕТБОЛЬНЫЕ 
ЧЕМПИОНЫ

ЛЕН И Н ГРАД , 31 марта. 
(ТАСС). Победив сегодня сто 
личны х армейцев со счетом 
78:77 (29:46), баскетболисты
ленинградского «Спартака» до
срочно обеспечили себе звание 
чемпионов страны.

КОНЕЦ-ДЕЛУ ВЕНЕЦ
Волейболистки московского 

«Динамо», победив 31 марта о 
столице спортсменок воро- 
шиловградской «Искры» — 
3:0 (15:8, 15:9, 15:11). в двенад
цатый раз завоевали звание 

'чемпионок СССР.
(Корр. ТАСС).

Надеемся возвратиться с победой!
— Главные соперники на 

предстоящем чемпионате ми
ра по хоккею  традиционно 
сильны, однако мы  полны ре
ш имости  возвратиться домой 
после ледовых баталий на кат
ках М ю нхена и Дюссельдорфа 

* с победой, — сказал старш ий 
тренер сборной СССР Б. Кула
гин в беседе с корреспонден
том  ТАСС  В. Дворцовым. — 
Вместе с тренерами К. Лок
тевым и В. Ю рзиновым мы 
отобрази двадцать хоккеистов 
для выступления на мировом 
первенстве. Вот кто вошел в 
сборную: вратари Третьяк
(ЦСКА) и Криволапое («Спар
так»), защ итники  Лутченко и 
Цыганков (ЦСКА), Васильев и 
Ф илиппов (московское «Дина
мо»), Ляпкин («Спартак»), Фе
доров (горьковское «Торпедо») 
и Тю рин («Крылья Советов»), 
нападающ ие Михайлов, Пет
ров, Харламов н Викулов 
(ЦСКА), Ш алимов, Ш адрин и 
Якуш ев («Спартак»), Мальцев 
(московское «Динамо»), Ани
син, Капустин и Лебедев 
(«Крылья Советов»).

Третий вратарь — Шепова- 
лов (СКА, Ленинград). Он при
соединится к сборной, если 
кто-то из основных двух стра
жей ворот выйдет из строя.

Больш инство хоккеистов — 
опы тны е бойцы, многократные 
чемпионы  мира и Европы, об
ладатели золотых наград олим
пиад. Дебютантов пятеро: 
вратарь Криволапое, сразу три 
защ итника — Федоров, Ф и 
липпов и Тюрин, нападающий 
Ш алимов. После двухгодичного 
перерыва вновь вы ступит на 
чемпионате мира наш  ветеран 
Викулов.

Мы отправляемся в Ф Р Г  вто
рого апреля, а уж е на следую
щий день в Мю нхене проводим

первый официальный матч со 
сборной СШ А.

Вот полное расписание пред
стоящ их ледовых баталий чем
пионата. Первый круг. (Мюн
хен). 3 апреля. ЧССР — Поль
ша — 18.15 (время везде ука
зано московское), СССР — 
С Ш А — '22.15, 4-го — Польша
— Ш веция — 18.15, С Ш А  —я 
Финляндия — 22.15, 5-го — 
Ш веция ■— ЧССР — 18.15, Ф ин
ляндия — СССР — 22.15; б-го
— ЧССР — С Ш А  -  17.00.
СССР — Польша — 21.00, 7-го
— С Ш А  — Ш веция — 18.15, 
Польша — Финляндия — 22.15, 
8-го — Филяндия — Ш веция
18.15, ЧССР — СССР — 22.15, 9-го
— Польша — С Ш А  — 22.15,10 
апреля — Финляндия — ЧССР
— 18.15, Ш веция — СССР —
22.15,

Второй ^круг. (Дюссельдорф). 
12. апреля — Польша — 
ЧССР — 18.15, С Ш А  — СССР
— 22.15, 13-го — Ш веция
Польша — 18.15, Финляндия — 
С Ш А — 22.15, 14-го — Ч С С Р— 
Ш веция — 18.15, СССР —
Финляндия — 22.15, 15-го —
С Ш А  — ЧССР — 18.15, Польша 
СССР — 22.15, 16-го — Ш ве
ция — С Ш А  — 18.15, Ф инлян
дия — Польша — 22.15, 17-го
— СССР -  Ч С С Р г- 18 15, 
Ш веция — Финляндия — 22.15, 
18-го — С Ш А  — Польша —
22.15, 19-го — ЧССР — Ф ин
ляндия — 16.00, СССР — Ш ве
ция — 19.30.

Больш инство матчей, в кото- 
Рь«х будет играть сборная 
СССР, предполагается трансли
ровать по Центральному теле
видению. Телезрители — лю би
тели спорта — увидят также 
репортажи о ряде встреч с 
участием  сборных другнк 
стран.

(ТАСС).

Усп е х томских тяжелоатлетов
Сборная команда области 

по тяжелой атлетике верну
лась из Новокузнецка, где 
проходила территориальная 
Спартакиада народов РС Ф С Р . 
Томичи  заняли второе место. 
Это большой успех наш их 
ш тангистов.

А  кубок был вручен ш тан
гистам  Кузбасса. В соревнова
ниях приняли участие 50 ма
стеров спорта. Наиболь
ш его успеха из томичей до
бился студент Томского мед
института  мастер спорта Алек
сандр Панин. Он с большим 
преимущ еством  обошел своих 
соперников и закончил сорев
нования с  двумя новыми ре
кордами области.

В особенно упорной борьбе 
проходили соревнования ш тан 
гистов полусреднего веса. До 
самого последнего подхода бы

ло не ясно, кто станет чем
пионом. Впереди были томич 
сотрудник СФТИ Евгений За* 
теев и экс-рекордсмен мира 
Александр Макеев из Новоси
бирска. Евгений Затеев уста
новил два рекорда области и 
показал высокий результат в 
толчке — 172,5 кг, но вы нуж 
ден был уступи ть новосибир
цу. Хорош ие показатели у 
инженера ТПИ  мастера спор
та Ю рия Зрелова. Он тож е об
новил два рекорда области и 
занял второе место в первом 
тяж елом  весе. Всего томичи  
установили ш есть рекордов об
ласти, ш есть спортсменов по
казали результаты  мастера 
спорта и  выше. Студент ТПН 
Василий Поталицык впервые 
выполнил норматив мастера 
спорта.

А. КОЗЕМОВ.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ СОВЕТСКОГО 
ОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ <

РАИ-

12-я сессия Советского 
районного Совета депутатов 
трудящихся состоится 3 ап
реля, в 16 часов, в помеще
нии СМУ-8 (пер. Плеханова,
4).

На рассмотрение сессии 
вносится отчет о работе ис
полкома районного Совета 
депутатов трудящихся за 
1974 г.

Приглашаются руководи
тели предприятий, организа

ций, учреждений, учебных 
заведений, секретари пар
тийных и комсомольских ор
ганизаций, председателя 
фабричных я заводских ко
митетов, председатели домо
вых, уличных н кварталь
ных комитетов.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Т Е А Т Р
2 апреля — «Самая счастли

вая».
Начало —  в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ш ирокоф орматный худо

жественный фильм «Небо со 
мной» —  21. «Рогатый басти
он» — 9-20, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20. «В то далекое ле
то» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Берегись Зузу» (две серии)

—  8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Помни имя свое» — 8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. Зал кинохроники. 
«Дамасн — ж емчуж ина Восто
ка», «Фитиль» №№ 109. 130, 
«Всеволод Иванов» —■ 9, 10-05,
11- 10. 12-15 13-20, 14-25, 15-30,
17- 40, 19-50 22. «Здравствуй,
земля целинная» — 16-35. «Ро- 
менсная мадонна», «22 июня», 
«Где вместе сражались* —
18- 45, 20-55

«ОКТЯБРЬ»
«Помни имя свое» — 8-40, 

10-35, 12-30, 14-25, 16-15. «Бе
регись Зузу» (две серии) — 
18-40. 21-25. «Как это случи
лось?» — 8-35, 12-15, 14, 16,
17- 45. 19-30, 21-15. «Командир 
счастливой «Щ уки» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Берегись Зузу» (две серии)

—  8-40, 11-10. 13-40, 16-10,
18- 40, 21-10. «Закрытие сезо

на» — 9, 12-30, 16, 17-45, 19-30, 
21-15. «Друг мой, Колька» — 
10-4о. «Вестерплатте» — 14-15. 

«СИБИРЯК»
«Как украсть миллион» (две 

серии) — 11. 13-30, 16. 18-30,
21-30, «Сын полка» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Отроки во Вселенной» —

9, 10-40, 12-20. 14. 15-40, 17-20, 
19. «Как украсть миллион»
(две серии) — 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

М ультсборник «Ш апокляк*-—
10, 11-15, 12-30, 13-45. «Хит
рость против алчности» (две
серии) — 16, 18-45, 21-15.

ДОМ КУ ЛЬТУРЫ  
«СИ БКА БЕЛ Ь» 

«Странные люди» —  15.
«Сенрет племени Бороро» — 
17-10, 19, 21.

КЛУБ
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ

«Герцог Боб» — 15, 17, 19,
21.

T S
СРЕДА, 2 апреля 

П ЕРВАЯ  П РО ГРА М М А  
МОСКВА

9.0СГ П рограм м а п еред ач . 
9.05. «С траницы  истори и  Ве
л и кой  О теч ественн ой  войны ». 
«П одвиги ю н ы х  в годы  Вели
кой  О теч ественн ой  войны ». 
9.35. «Л енин о Толстом». 10.35. 
«По родной стр ан е» . А рм ян
с к а я  ССР. 11.05. В эф и р е  — 
«М олодость». «Твой ком сом оль
ски й  билет». 11.35. «З агад ки  и 
отгадки». 11.50. Н овости. 12.00. 
«Ф ильм  — детям ». «Горы зо
вут». («У збекф ильм ». 1972 г.). 
13.30. К онцерт студ ен тов  у н и 
вер си те та  Д руж бы  народов  нм. 
П атр и са  Л ум ум бы . П еред ача нз

<£>
К рем левского  ^Дворца съ езд о в . 
15.00. «Ч еловек  и закон » . 15.30. 
«На э к р а н е  — ки ноком едия» . 
« З ап асн о й  и грок» . 16.55. Ч ем 
пи он ат СССР по баскетболу . 
«С партак»  (Л енинград) —ЦСКА.
17.30. «В ремя». 18.00. «Р одны е 
н апевы ».

ТОМСК
18.30. «У этой  п р о ф есси и  нет 

го р н ы х  дорог...». П еред ача по
с в я щ а е т с я  Дню геолога.

, МОСКВА
19.00. К он ц ерт студ ен тов  

у н и в ер си тет а  Д руж бы  народов 
им. П атри са Л ум ум бы . 20.30. 
«Ч еловек  и закон » .

ТОМСК
21.00. Н овости.

МОСКВА
21.10. К 30-летию  Победы. 

П ро гр ам м а д о к у м ен тал ьн ы х  
ф и льм ов . 21.40. Р ом ан сы  
С. Р ах м ан и н о в а . 22.00. Ч ем пио
н ат  СССР по баскетб о л у  
«С партак»  (Л енинград) — 
ЦСКА. 22.30. «В ремя». 23.00—
01.30. О ткры тие Дней к у л ьту 
р ы  В енгерской  Н ародной Р ес
п у бли ки  в СССР. Т ран сляц и я  
и з  К рем левского  Д ворца с ъ е з 
дов.

ВТО РАЯ  П РО ГРА М М А  
ТОМСК

19.30. Для ш кол ьн и ко в . «Твоя 
и м оя ю ность». Д ок ум ен таль
ны й  ф и льм . 20.15. С портивная 
п р о гр ам м а. 21.00. К 30-летию  
П обеды. Т елеви зи он н ы й  ф ильм  
«Л етопись полувека» . «Год 
1941-й». (ЦТ). 21.50. «К расны е 
ал ьп и н и сты » . Т елеви зи он н ы й  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  (ГДР). 
1-я н  2-я серии .

РАДИО
СРЕД А , 2 апреля

7.34. О бзор п ослед н и х  и зв е 
стий. 7.40. И н струм ен тальн ы е 
п ьесы . 7.50. Р ек л ам а  и о б ъ я в 
лен и я . 9.00. По стр ан и ц ам  г а з е 

ты  «К расное зн ам я» . 9.10. А рии 
и з за р у б е ж н ы х  опер . 9.30. 
«Смена». Р ад и о п р о гр а м м а  для 
м олодеж и. «Твоя ко м со м о л ь . 
ск а л  гр у п п а»  — у м и к р о ф о н а  
ком сом ольц ы  П ар аб ел ьско й  
НПО. К 30-летию  П обеды. 
«С удьбы  со л д атски е»  — у м ик
р о ф о н а  в ете р ан  Великой Оте
чествен н о й  вой н ы  Е. К. Ч екате- 
ев. « Л и тер ат у р н а я  с т р а н и ц а » — 
у  н ас в го с тях  том ски й  поэт 
А. К азан ц ев . 19.00. П оследние 
и зв ес ти я . 19.11. «С мена». (По
в то р ен и е  у тр ен н его  вы п у ска).

4 апреля
Концертный зал 

филармонии 
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР СТАРИННОЙ 
МУЗЫКИ

В программе произведе
ния Скарлатти, Перголезн, 
Стаделлы, Глюка, Ваха.

Исполнители: Вячеслав
Мельников (художественное 
слово), Людмила Павлова 
(меццо-сопрано), Раиса Кор
шунова (сопрано), Элеонора' 
Дмитерко (скрипка), Алек
сандр Беленький (фортепья
но).

Начало — в 19 часов.
Билеты продаются в кассе 

концертного зала с 14 часов.
МЕНЯЮ двухкомнатную 

благоустроенную квартиру в 
г. Ивано-Франковске Укра
инской ССР на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Беринга, 13, кв. 27, или
г. Ивано-Франковск, ул.
Фрунзе, 9, кв. 26, телефон 
№ 3-26-72, Малаховой К. П.

Дворец зрелищ и спорта
4—5—6 апреля

ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
МОЛОДЕЖИ

НОВОСИБИРСКИЙ БАЛЕТ НА ЛЬДУ
«ЛЕДОВАЯ ФАНТАЗИЯ»

В программе: танцы народов СССР и одноактный ба
лет «Бременские музыканты».

Начало: 4 апреля — в 19 час., 5 апреля — в 17 н 
20 час., 6 апреля — в 12 и 16 час.

Тайгинскнй техникум железнодорожного транспорта
объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год на 
дневное отделение по специальностям: вагонное хозяйст
во (готовит техников-механиков для обслуживания и ре
монта грузовых и пассажирских вагонов), тепловозное хо
зяйство (готовит техников-механиков для обслуживания 
и ремонта тепловозов), электротяговое хозяйство (гото
вит техников-электромехаников для обслуживания и ре
монта электровозов, электросекций), изометрический под
вижной состав и холодильное хозяйство (готовит техни
ков-механиков по обслуживанию рефрижераторных поез
дов, холодильных машин и установок).

На заочное отделение прием производится по всем 
специальностям железнодорожного транспорта. Условия 
приема — общие для всех техникумов.

С 20 июля 1975 г. при техникуме будут работать бес
платные подготовительные курсы.

За справками обращаться по адресу: Кемеровская об
ласть, г. Тайга, ул. Молодежная, 13, Тайгинскнй техни
кум железнодорожного транспорта.

Среднее городское профессионально-техническое учи
лище № 19 г. Томска объявляет прием учащихся на 
1975—76 учебный год. Имея восьмилетнее образование 
и проучившись 3 года, можно получить аттестат об окон
чании 10 классов и стать маляром, слесарем-сантехни- 
ком, каменщиком-монтажником, столяром.

Имеются в училище также группы каменщиков, штука
туров, плотников, кровельщиков. Срок обучения — 1 год.

Учащиеся обеспечиваются обмундированием, трехра
зовым питанием. При прохождении производственного 
обучения учащиеся получают заработную плату на про
изводстве.

Поступающим необходимо представить следующие до
кументы: паспорт или свидетельство о рождении, справку 
с места жительства, справку о семейном положении,, сви
детельство об образовании, 6 фотографий размером 
3 x 4  см, характеристику, автобиографию, заявление, ме
дицинскую справку.

Училище готовит кадры для строительства Томского 
химкомбината.

Адрес училища: г. Томск-21, ул. Лебедева, 102, теле
фон № 4-22-05, проезд трамваями №№ 1, 3 и троллей
бусом № 2 до остановки «Ул. Л. Толстого».

На основании решения 
Томского горисполкома
№ 228/1 от 12 июня 1974 
года за Томским монтажно
наладочным управлением 
Всесоюзного объединения 
«Союзорглестехмонташ» за
креплен земельный участок 
3,5 га. Ввиду начала прове
дения про ектно-изыскатель- 
ских работ посадка ого
родных культур в северо-за
падном промузле по улице 
Мостовой на указанном уча
стке запрещается.

К оллектив Т ом ской  го
родской  телеф он н ой  стан 
ци и  с п р и ско р б и ем  и зве
щ ает  о см ер ти  стар ей ш его  
р аб о т н и к а  ГТС

КАРГАПО ЛО ВА 
Александра Алексеевича 

и в ы р а ж а е т  глубокое собо
л езн о ван и е  родны м  и  близ
ки м  покойного.

В ы нос т ел а  —  3 апрели, 
в 14 нас ., н з  пом ещ ен ия 
ГТС (ул. К ры лова, 12).
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